

# CRÓNICA

1972

El día 1 de enero el Instituto N. de Previsión concedió la Cruz de Plata de la Seguridad Social, al médico Dr. D. Francisco López Alumá.

El día 14, en acto presidido por el Excmo. Sr. Gobernador Civil con las autoridades provinciales y el Excmo. Sr. Alcalde, D. José Bonet, fue inaugurado el Grupo Escolar "Mare de Déu del Mont" en el Grupo de Viviendas "San Narciso".

El día 18 el Dr. Jubany se despidió de los fieles diocesanos en una misa concelebrada que tuvo lugar en la Excolegiata de San Félix.

El día 21, con motivo de la festividad de San Raimundo de Peñafort y organizados por el Colegio de Abogados de Gerona, se celebraron diversos actos que se iniciaron con una misa en el templo del Inmaculado Corazón de María. Después, el Colegio de Abogados ofreció una recepción y, posteriormente, en la Cámara Oficial de Comercio e Industria pronunció una conferencia sobre el tema *Apología Jurídica de la Convivencia*, el jurisconsulto barcelonés D. Octavio Saltor. Presidió este acto el Gobernador Civil de la Provincia, acompañado por el presidente de la Audiencia, decano del Colegio de Abogados y otras personalidades.

En la misma fecha, por la Santa Sede se nombró Administrador Apostólico de la Diócesis de Gerona al Dr. D. Narciso Jubany, arzobispo de Barcelona.

El día 3 de febrero, el Círculo Catalán de Madrid, a través de su "Aula d'Espiritualitat Torras i Bages", en colaboración con su Sección de Cultura, organizó la conferencia que dictó el Dr. Pericot, sobre el interesante tema *Nuevos aspectos de la prehistoria catalana*.

El día 6, en la Catedral Basílica tuvo efecto la solemne ceremonia de la Ordenación Episcopal de Monseñor José M.<sup>a</sup> Cases Deordal, nuevo prelado de la Diócesis de Segorbe-Castellón. El acto revistió inusitada brillantez y fue presidido por el Nuncio de Su Santidad, Monseñor Luigi Dadaglio, con el templo atestado de fieles. El Dr. Cases es miembro del I. E. G.

## CRÓNICA

El día 11, en la Cámara de Comercio e Industria pronunció una conferencia sobre: *Modernización de las remuneraciones de los vendedores exclusivos y de los libres*, D. Fernando Graven-Bartle, Director de MERKASA; el día 14, el Profesor N. D. Lafuerza, sobre: *Reeducación de la forma de reaccionar para vender mejor*; día 18, el Ilmo. D. Miguel Montoro Puerto, sobre: *Garantías jurídicas frente a la actividad registral de la Administración*.

Organizado por los directivos de los Cursos de C.O.U., fueron programadas unas conferencias de Orientación Universitaria explicadas de conformidad con el siguiente orden: día 15, *Personalidad y vocación*, por el Profesor D. Angel Nogueira; día 22, *Escuelas de Ingenieros*, por D. Federico Gómez Pardo, Ingeniero Agrónomo; primera quincena de marzo, *Facultades de Derecho*, por el Profesor D. Alfonso Prieto Prieto; *Las carreras de Ciencias*, por un Catedrático de la Facultad de Ciencias de la Autónoma; segunda quincena, *Filosofía y Letras*, por D. José Clara Tibau, Licenciado en Filosofía y Letras; *Medicina*, por D. Joaquín Vila Palop, Médico-Psicólogo.

Organizado por la Cámara O. de Comercio e Industria se desarrolló un programa de Conferencias-coloquio integrantes del I Ciclo de promoción comercial, que fue explicado con este orden: martes, 22 de febrero, *L'estructura comercial a les comarques gironines. Problemàtica del comerç al detall*, por D. Francesc Ferrer i Gironés, Profesor Mercantil y Vicepresidente 1.º de esta Cámara; día 24, *L'estructura comercial a les comarques gironines. Problemàtica del comerç al major*, por D. Francesc Ferrer Gironés; día 29, *Problemas de mentalidad del comercio detallista*, por D. Francisco Ribot, Director Comercial de la Cadena de Alimentación "I.G.A."; día 3 de marzo, *Tècniques per incrementar les vendes d'un establiment comercial*, por D. Jorge Morera Jansá, Director de "Asesores Gerenciales, S. L."; día 7, *Análisis de las motivaciones de compra en el consumo*, por D. Jaime Juncosa Balet, Director de "Forma", Profesor de Psicología de la Universidad de Barcelona y Presidente del Comité de Seminarios y Cursos del Club de Dirigentes de Marketing de Barcelona; día 10, *Distribución y venta. ¿Qué nos espera en el futuro?*, por D. Santiago Turbau Falgueras, fundador y primer Presidente del Club de Dirigentes de Marketing de Madrid y Vicepresidente 1.º del de Barcelona; día 14, *Estrategias de la venta al detall*, por D. Francisco Dorca Rovira, Director de "Lancaster, S. A." y miembro del Club de Marketing de Barcelona; día 17, *Distribución física de productos*, por D. Martín Costa Roger, Profesor Mercantil, Jefe de Ventas de "Combitainer Hispania, S. A.", Diplomado en Mercados, Ventas y Gestión Gerencial e igualmente miembro del Club de Dirigentes de Marketing de Barcelona; día 21, Clausura de las conferencias por el Excmo. Sr. D. David Pérez Puga, Director General de

## CRÓNICA

Comercio Interior, sobre el tema *El comercio en el III Plan de Desarrollo*.

El día 20, con asistencia de las primeras autoridades provinciales y locales junto con los profesionales de ámbito local, regional y nacional, se inauguró el nuevo edificio social de la Federación Farmacéutica, sito en la calle de la Rutlla. En el curso de dicho acto hicieron uso de la palabra el director de la Sucursal, D. César Albada-lejo, D. Antonio Conejero, D. Juan Gratacós y D. Juan Bassedas y D. Alberto Perales, que ostentaba la representación del Excmo. señor Gobernador Civil, clausuró el acto.

El día 24 se inauguró en Bañolas, organizado por el Centro de Estudios Comarcales, un Curso de Iniciación a la Prehistoria, dirigido por el Dr. D. José M.<sup>a</sup> Corominas, Director del Museo Arqueológico de aquella ciudad y Jefe de la Sección de Prehistoria del Centro. La conferencia inaugural corrió a cargo del Dr. D. Luis Pericot, quien explicó el tema *Els primers graons de la Humanitat*, y las lecciones teóricas y prácticas se desarrollaron según este orden: día 24, *Elogi de la Prehistòria. Les races humanes. Classificació cultural*; día 2 de marzo, *Cronologia: Glaciacions, Terrasses fluvials, marines i llacustres. Flora i fauna. Efecte de les glaciacions dins les cavernes*; día 9, *Breu exposició del Paleolític inferior. Les cultures del Paleolític mig. El Musterià de la cova Mollet*; día 16, *Aurinyacià, subdivisions. La cova del Reclau*; día 23, *Perigordià, subdivisions. La cova del Reclau*; día 6 de abril, *Solutrià, subdivisions. La cova del Reclau*; día 13, *Magdalenità, subdivisions. La Bora Gran*; día 20, *Mesolític, diversitat cultural. Neolític*; día 27, *Edat del Bronze. Les coves sepulcral i llur relació amb la cultura dolmènica*; día 5 de mayo, *Edat del Ferro. Les cultures Ibèrica i Hallstática*. Completaron el Curso las siguientes conferencias: 16 de abril, Profesor D. Erundino Sanz, *Evolució de la zona lacustre de Banyoles*; día 23, D. Luis Esteve, *La cultura dolmènica gironina*; día 7 de mayo, Profesor D. Miguel Oliva Prat, *Les excavacions d'Ullastret i el poblament pre-romà*.

El día 25 de febrero, en el Colegio de Médicos el Profesor Dr. D. José Trueta Raspall pronunció una muy interesante conferencia sobre el tema *Recordş de trenta anys d'exercici de la Medicina a Anglaterra*.

En la misma fecha, en el Colegio Menor de Juventudes "Dr. Pericot", tuvo lugar un acto académico en el curso del cual el Profesor Dr. D. Luis Pericot García fue honrado con el nombramiento de Colegial de Honor, imponiéndole la Beca el Director del Colegio, señor Tripiana López. Así bien fue obsequiado con una placa de plata con la que los colegiales le testimoniaron su satisfacción y agradecimiento. A continuación el homenajado pronunció una conferencia

sobre el tema *La enseñanza en Gerona a principios del siglo XX*. Con los directivos y colegiales presidieron las autoridades locales, provinciales y docentes y al final el Profesor Pericot compartió la cena con los alumnos del Colegio Menor.

El día 3 de marzo, en el Colegio O. de Médicos en acto organizado por la Agrupación de Ciencias Médicas de la Provincia y la Asociación Angelus, disertó el Profesor Dr. D. Juan Sabater Tobella, sobre el tema: *Causas y frecuencia del retraso mental*.

Organizado por la Casa de Cultura tuvo lugar un Ciclo de Cultura Religiosa, en el curso del cual los días 7 y 8 disertó el Dr. don Eusebio Colomer, S. I., Profesor de la Facultad de Teología de Barcelona, sobre el tema: *Dios y Hombre hoy*; los días 14 y 15 el P. José O. Tuñí, S. I., Profesor de Ciencias Bíblicas de la misma Facultad, sobre: *Los Evangelios ante una Fe crítica*, y los días 21 y 22, el P. Manuel Cuyás, S. I., Profesor de Teología Moral, sobre: *Sexualitat i Moral*.

El día 8, en la Sala B de la Casa de Cultura, el Dr. D. Manuel Baselga Monte pronunció una conferencia sobre el tema: *La enfermedad profesional y su prevención*.

En la misma fecha, en el Instituto de Estudios Africanos (C. S. I. C.) de Madrid, el Dr. D. Luis Pericot pronunció una conferencia sobre el tema: *El VII Congreso Panafricano de Prehistoria de Addis-Abeba (Etiopía)*.

El día 9, la Orquesta de Cámara, del Patronato de la Excma. Diputación Provincial, que dirige D. Juan Guillaume Costejá, dio un Concierto en la Casa de Cultura, interpretando obras de Pergolesi, Mozart y Bach.

El día 10, en la Casa de Cultura, el Profesor de Derecho Agrario de la Universidad de Madrid, D. Alberto Ballarín Marcial, pronunció una conferencia sobre: *La agricultura española ante el nuevo Mercado Común Europeo*, y el día 11, en la Cámara Sindical Agraria (C. N. S.) sobre: *Industrialización Agraria. Productos cárnicos y frutícolas*, actos que fueron programados por el Colegio O. de Veterinarios.

El día 12, en el Teatro Municipal y en acto presidido por las autoridades, el Consejero N. D. Blas Piñar pronunció una conferencia sobre el tema: *La inmortal Gerona*.

El día 20, en la solemne sesión de apertura del curso 1972 de la Academia del Distrito Universitario de Barcelona, que tuvo lugar en el Salón de Ciento de las Casas Consistoriales, el Decano de la misma, Dr. Xifra Heras, hizo entrega del Premio de la Fundación Rafael Cusí al académico de número Dr. D. Augusto Corominas Vilardell.

## CRÓNICA

El día 22, en la Cámara O. de Comercio e Industria disertó el Iltr. Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia de La Bisbal, D. Miguel Pérez Capella, sobre el tema: *La pasión y muerte de Cristo desde el punto de vista médico-legal*.

Con motivo de la Semana Santa, el martes día 28, el Prof. de órgano D. Rafael Tapiola, en la Iglesia Catedral ejecutó un concierto en el curso del cual interpretó obras de: Bach, Haendel, Franck, Max Reger y L. Vierne. En la misma iglesia, el domingo día 2 de abril, Pascua de Resurrección del Señor, a las nueve de la noche, la "Coral Santo Tomás de Aquino", dirigida por el P. José Ignacio Prieto, dio un concierto polifónico.

El día 23, en la Catedral de Barcelona y patrocinado por el Excmo. Cabildo, el Profesor de órgano D. Rafael Tapiola dio un concierto en el que interpretó obras de J. S. Bach, J. Cabanilles, J. M.<sup>a</sup> Padró, Max Reger y el Preludio y Coral sobre "O Verge i Mare de Déu" de Mn. Ll. Romeu, original del concertista.

El día 5 de abril, en la Casa de Cultura y en acto organizado por el Colegio O. de Arquitectos y el de Aparejadores y Arquitectos Técnicos, disertaron D. Demetrio Alvarez Estrada y D. José Jordá Barrera, sobre: *El desprendimiento de los revestimientos cerámicos*.

El día 6 en Madrid, en acto celebrado en el Palacio Nacional de Exposiciones y Congresos, el Ministro de I. y T. Don Alfredo Sánchez Bella hizo entrega de varias condecoraciones al Mérito Turístico, entre las cuales la Medalla de Oro a D. José Ensesa y la de Plata a D. Narciso Sans.

El día 7, en la "Llotja del Tint" de Bañolas, disertó D. Francisco Ferrer Gironés, sobre el tema: *L'estructura comercial a les comarques gironines*; el día 14, D. Francisco A. Izquierdo y Alcolea, sobre el tema: *Com guanyar diners en el comerç al detall*; el día 21, D. Jorge Morera Llansá, sobre el tema: *Tècniques per a incrementar les vendes d'un establiment comercial*.

El día 9, en la localidad de Sant Joan les Fonts, se rindió público homenaje al historiador local don Francisco Caula Vegas, hombre muy conocido por su labor en el campo de la investigación y la erudición histórica. El Ayuntamiento de dicha localidad le nombró hijo adoptivo, en acto que fue presidido por el Alcalde y el Presidente de la entidad "Amigos de Besalú y su Condado", señor Solá-Morales. También le fue entregada el "ala de oro" de la Ciudad de Olot. Seguidamente, tuvo lugar un acto académico en el que disertó el director del Archivo de la Corona de Aragón, don Federico Udina Martorell, tras el cual pronunció unas emocionadas palabras el homenajeado.

## CRÓNICA

Ha sido declarado monumento histórico artístico el Castillo de La Bisbal (Gerona), en virtud del correspondiente decreto del Ministerio de Educación y Ciencia que publica el B. O. E. del día 11. La tutela de dicho monumento, que queda bajo la protección del Estado, será ejercida a través de la Dirección General de Bellas Artes por el propio Ministerio de Educación y Ciencia.

El miércoles día 12 estuvo en Gerona el Ministro de Trabajo, Excmo. Sr. D. Licinio de la Fuente. Entre los diferentes actos en que tomó parte destacamos la imposición de la Medalla de Plata al Mérito en el Trabajo, con ramas de roble, a D. Joaquín Pla Cargol, Cronista Oficial de la Ciudad y Vicepresidente del I. de E. G.

En actos programados por los Colegios de Arquitectos y Aparejadores, los días 19 y 21 en la Casa de Cultura, disertó D. José M.<sup>a</sup> Costa Camus, sobre el tema: *Impermeabilizaciones*.

El día 19, en el salón de actos del Instituto Técnico Agrario Bell-lloc del Pla y dirigido por el Rdo. D. Juan Marqués, dio comienzo un cursillo de formación espiritual de conformidad con el siguiente programa: miércoles 19, *La plenitud de la vida cristiana. ¿Es posible a la gente de nuestro tiempo?*; jueves 20, *La vida del hombre sobre la tierra es una lucha. El pecado existe*; viernes 21, *Las etapas del camino de la plenitud de la vida cristiana. Coraje y flaquezas*; 15 de mayo, *Los medios para hacer el viaje (I)*; día 16, *Los medios para hacer el viaje (II)*; día 17, *La vida contemplativa en mundo*; día 18, *La unión con Dios. Heroísmo de la vida cristiana*; día 19, *La dirección espiritual, forma de servirse de ella*.

El día 20, en el salón de actos del I.N.E.M., en acto patrocinado por la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, con ocasión de conmemorar la Fiesta del Libro, dio una conferencia el Prof. de Literatura D. José M.<sup>a</sup> Balcells, sobre el tema: *El libro y sus problemas*.

El día 25, en la Escuela Universitaria de Formación del Profesorado de E. G. B., disertó el Dr. D. Enrique Cerdá, sobre: *Aptitudes mentales y juicio estético*.

El día 27, en la Casa de Cultura, disertó el Dr. D. Odón Marzal Martínez, sobre el tema: *El desconocimiento de la Ley como causa de responsabilidad ante los tribunales*; día 9 de mayo, D. José A. López de Haro, sobre: *Las últimas modificaciones del Código*; el día 19, el Dr. D. Agustín Riera, sobre: *Socorrismo en accidentes de tráfico*.

En la sesión extraordinaria celebrada por la Excma. Diputación Provincial de Barcelona, con motivo de la Fiesta de San Jorge, fue-

## CRÓNICA

ron concedidas diversas medallas y distinciones, entre las cuales la Medalla al Mérito Cultural al Dr. D. Luis Pericot García.

El día 23 en la catedral de Barcelona, el maestro D. Rafael Tapiola dio un recital de órgano interpretando obras de Bach, Cabanillas, Padró, Romeu y del concertista.

Entre los actos celebrados en la tradicional "Festa Major" organizados por el Círculo Catalán de Madrid, destacamos el discurso del mantenedor, D. Juan Gich, que hizo su entrada en el Teatro Español acompañando a la "Pubilla 1972" Srta. Eulalia Boada Pallarés, y la conferencia que el día 25 dictó D. José M.<sup>a</sup> Muntaner y Pascual sobre el tema: *Futuro económico de Gerona. Un plan de industrialización adecuado.*

El día 29, programado por la Organización Sindical como homenaje al mundo del trabajo con ocasión de la festividad de San José Artesano, tuvieron lugar diferentes actos que fueron presididos por las autoridades provinciales y locales, entre cuyos actos destacamos la conferencia pronunciada por D. Valeriano Simón González, comida de hermandad y obsequios a varios jubilados.

El día 3 de mayo, con el patrocinio de la Cámara O. de C. I. se otorgó por unanimidad el "II Premio Consolat de Mar" a D. Francisco Izquierdo Alcolea, por su obra *¿Gerona, la despensa de España?*

El día 5, en el salón de la Cámara O. de Comercio e Industria, el P. Dr. D. Manuel Cuyás, S. J., pronunció una conferencia sobre el tema: *Los tributos y la moral.*

El día 10, en Bañolas y organizado por el "Club de Joves l'Abecedor", en su local social, D. José M.<sup>a</sup> Massip Gibert pronunció una conferencia sobre el tema: *Els ocells salvatges de les nostres comarques.*

El día 8, en la Escuela Universitaria de Formación del Profesorado de E. G. B. pronunció una conferencia D. Juan Vilaltella Grau, sobre: *El sentido de la sexualidad en la antropología moderna*; el día 15, D. Juan García Yagüe, sobre: *Sentido y límites de la medida en Psicodiagnóstico.*

En el Acuartelamiento "Alvarez de Castro" pronunciaron sendas conferencias D. Enrique Mirambell sobre: *Los Sitios de Gerona*, y D. Pedro Voltres Bou sobre: *Importancia de la Economía en la defensa nacional.*

En la misma fecha en el Teatro Municipal fueron inauguradas unas Jornadas de Actualización Pedagógica organizadas por la Jefatura del S.E.M. El Prof. D. Luis Buceta Facorro, Subdirector G. de Educación Permanente y especial del M. de E. y C., explicó el tema: *La*

## CRÓNICA

*dinámica interna en los centros escolares*, y D. Eliseo Lavara Gros, inspector central y Jefe del S.E.M. de Madrid, habló de: *Cultivo integral de la personalidad como solución a las exigencias de la E. G. B.*; día 9, D. Virgilio Barquero Segovia, secretario nacional del S.E.M.: *La organización de los Centros de Educación G. B.*, y D.<sup>a</sup> María Jesús Cebrián, inspectora técnica de Educación de la provincia de Barcelona: *Los instrumentos didácticos al servicio de la E. G. B.*; día 10, D. Marcos Antonio Adell, inspector técnico de la provincia de Gerona, sobre: *Las técnicas de estudio independiente en la E. G. B.*, y D.<sup>a</sup> Ana M.<sup>a</sup> Oriol, inspectora Jefe de la provincia, sobre: *Las actividades extraescolares en la E. G. B.*; día 12 por la mañana, don Paciano Feroso, Director de la E. U. de F. del P. de E. G. B., explicó el tema: *Sociología de la Orientación Educativa en los Centros de E. G. B.*; D.<sup>a</sup> María Serra Roura, inspectora técnica de E., disertó sobre: *La evaluación en la E. G. B.*; D. José M.<sup>a</sup> Plana Barrabés, inspector-jefe de Lérida, sobre: *Programación de contenidos en la E. G. B.* Por la tarde, D. Luis M.<sup>a</sup> Mestres Martí, inspector técnico, disertó sobre el tema: *Las concentraciones escolares y las Escuelas Hogar en la E. G. B.*; D. Narciso de Carreras Guiteras, sobre: *El año 2000 y el ahorro*, y D. Jaime Juan Castañer, Delegado del Ministerio de E. de Valencia, sobre el tema: *El hombre y su mundo: las ciencias sociales en área de experiencias de E. G. B.*; el día 13 la Directora General de Ordenación Educativa, D.<sup>a</sup> Angeles Galino, explicó el tema: *¿Hacia qué centro docente vamos?*; seguidamente habló el Jefe Nacional del S.E.M., D. José M.<sup>a</sup> Mendoza, y finalmente el Gobernador Civil Excmo.-Sr. D. Victorino Anguera, en un brillante parlamento clausuró las Jornadas Pedagógicas.

El día 13, en el Aula Magna de la Casa de Cultura y en acto presidido por el Gobernador Civil y las primeras autoridades, pronunció una interesantísima conferencia D. Juan Gich Bech de Carenda, sobre el tema: *La pintura d'un gironí universal*, con motivo de la exposición del pintor Coll Bardolet que se clausuró el día 14, al igual que la Exposición de Floricultura que tuvo lugar en San Pedro de Galligans durante la semana.

En la Casa de Cultura, los días 16 y 18 disertó D. Luis Esteva Cruañas sobre: *Cultura megalítica gironina*, con proyección de diapositivas.

El día 19, en la Cámara O. de C. I. disertó D. Pablo José Jordán Navarro, sobre: *Apoyo fiscal a la inversión*.

En la misma fecha y en la capilla de la Casa de Cultura, la Capilla Polifónica de Gerona, del Patronato de la Excm. Diputación Provincial, agrupación que dirige D. José Viader Moliner, dio un magnífico concierto en el que se interpretaron composiciones de Ce-

## CRÓNICA

rerols, Victoria, Civil, Lotti, Ferrer, Palestrina, Mendelsohn, Samson, Jindrich, Kodaly, Lajos, Taltavull y Johnson.

El día 23, después de las tres jornadas en las que se presentaron y discutieron gran número de comunicaciones libres, con inclusión de un simposio y participaciones en mesas redondas, en la Casa de Cultura "Obispo Lorenzana", sede del congreso, tuvo efecto la clausura de la II Reunión del Colegio de Odontólogos y Estomatólogos de Cataluña, en reunión conjunta de la odontología catalano-balear, con asistencia de las autoridades. En el transcurso de esta sesión, el presidente del Colegio de Odontólogos y Estomatólogos de Cataluña, señor Navarro Ferrero, impuso distinciones a los doctores Orri Perich y José Matamala, del Colegio de Gerona, y al doctor Galmes, presidente del Colegio de Baleares.

El día 27, en Olot se celebró un emotivo homenaje al Inspector de Enseñanza Primaria D. Luis M.<sup>a</sup> Mestras Martí, con motivo de su jubilación por cumplir la edad reglamentaria. El acto fue presidido por el general Gobernador Militar de la provincia, D. José M.<sup>a</sup> Tomé, Delegado del Ministerio en Gerona, autoridades locales, inspectores y compañeros del homenajeado. En el curso del mismo el alcalde de Olot, D. Juan de Malibrán, entregó al Sr. Mestras la Medalla de plata de la Ciudad y D. Arturo Calsina participó que le había sido concedido el ingreso en la Orden de Alfonso X el Sabio con categoría de Encomienda, que le entregó el Excmo. Sr. General, quien con un brillante parlamento cerró el acto, que había sido iniciado con unas palabras del Sr. Sels, Jefe del S.E.M.

El día 4 de junio, el Colegio Oficial de Médicos de la provincia de Gerona celebró, en Lloret de Mar, su LXVII asamblea anual, con asistencia de colegiados de toda la provincia. Los asambleístas y acompañantes fueron recibidos por la corporación municipal, presidida por el alcalde de la villa, señor Clúa, quien manifestó su satisfacción por haberse elegido Lloret de Mar como sede de la reunión. Inmediatamente, dio comienzo la asamblea, que se inició con unas palabras de salutación y bienvenida por el presidente del Colegio, doctor Casellas Condom. Después, el presidente hizo exposición de las actividades desarrolladas por la junta directiva, en el ámbito provincial y nacional, informando, a su vez, sobre actos científicos organizados, así como de los premios "Pascual y Prats" y "Pascual Carbó". Por último, el doctor Casellas Condom exaltó la personalidad científica y humana del doctor don José Trueta, catedrático emérito de ortopedia de la Universidad de Oxford, al que se entregó una placa de plata como testimonio de su nombramiento de colegiado de honor. El doctor Trueta pronunció unas emotivas palabras de agradecimiento. Posteriormente, el alcalde de Lloret, señor Clúa, ofreció a la esposa del señor Trueta y también a la del doctor Casellas unas repro-

ducciones de la "Mujer marinera", y a los demás concurrentes el libro "Paisaje y color de Lloret de Mar".

El día 5, el Excmo. Sr. Gobernador Civil impuso al Jefe de Policía de Gerona, D. Joaquín Mancera, las insignias de la Cruz al Mérito Policial con distintivo blanco, en un acto celebrado en el Gobierno Civil, con motivo de la jubilación de dicho funcionario.

El día 9, en la Cámara Oficial de Comercio e Industria tuvo lugar una mesa redonda sobre: *Amortización y depreciación monetaria*, que dirigió D. Manuel Nonó Vidal; el día 16, otra sobre: *Las dificultades de tesorería. Causas y soluciones*, en la que actuó de moderador D. Salvador Durán Sindreu.

El sábado día 10, como acto inicial de la inauguración oficial del local del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, tuvo lugar una mesa redonda sobre el tema *Hombres o máquinas*, que dirigió el Dr. D. Enrique Concustell; seguidamente otra sobre el tema *Tópicos de actualidad analítica*, que dirigió el Dr. D. Juan Gener, y finalmente D. Benito Oliver Clapés pronunció una conferencia sobre el tema: *El agua potable, concepto y control*. El domingo a mediodía se inauguró el nuevo local bajo la presidencia de las primeras autoridades. Bendijo el local el Dr. D. Esteban Jou, y seguidamente, en el salón de actos, el presidente del Colegio, D. Juan Gratacós, tras agradecer la presencia de los allí reunidos, expuso cuánto representaba aquel nuevo paso, con todo su contenido material, al que se unía el humano, para señalar una necesaria transformación de tipo evolutivo de acuerdo con el módulo general de la sociedad actual. A continuación habló el presidente del Consejo General de Colegios Farmacéuticos, D. Ernesto Marcó Cañizares, quien dio cuenta a los reunidos de diversos aspectos que ofrece la disposición transitoria aprobada en las Cortes, gracias a la cual podrán ponerse limitaciones en el desfase de consumo de productos farmacéuticos en el mercado, así como también de cuanto entrañará el nuevo convenio colectivo que —dijo— será justo a la medida del momento. Le siguió en el uso de la palabra el subdirector general de Farmacia, D. Juan Manuel Real Tejada, quien dijo que todas las profesiones tienen un puesto en nuestra sociedad y que el de la Farmacia era destacado, señalando los motivos, tanto de significado técnico como humano. Se refirió a las vinculaciones profesionales con la sociedad y los logros alcanzados en los últimos años, así como al presente, puerta y camino del futuro, en una misión de realizaciones humanas. Seguidamente se hizo entrega de los títulos de colegiados de honor a aquellos que llevan más de 50 años en la profesión, títulos que fueron entregados por el Gobernador civil, Gobernador militar, Alcalde de la ciudad, Diputado provincial Sr. Ramis —que es farmacéutico y que ostentaba la representación del Presidente de la Diputación—, Delegado de Trabajo

y Jefe de Sanidad. Cerró el acto el Gobernador civil, D. Victorino Anguera Sansó, con unas palabras llenas de profundo sentir humano y comprensión hacia la profesión farmacéutica.

En sesión del día 16, la Real Academia de la Historia, a propuesta de los señores Marqués de Lozoya, P. Miguel Batllori, S. J. y Dr. D. Antonio García Bellido, designó Académico Correspondiente en Gerona al Dr. D. Miguel Oliva Prat, en reconocimiento a su labor de 30 años en pro de la arqueología provincial y conservación de nuestro Patrimonio Artístico y Monumental.

El día 17, en la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Gerona, en un acto organizado al efecto tuvo lugar la entrega del premio "Consolat de Mar 1971", dotado con 50.000 pesetas, al autor de la obra "Gerona, la despensa de España", D. Francisco A. Izquierdo Alcolea, de acuerdo con el veredicto del jurado hecho público en su día. Aparte del premio se hizo mención por su notorio interés a las obras "L'Antic Sindicat de Cerdanya", de D. Salvador Galcerán, y "El "crack" en la Costa Brava", de D. Arsenio Gibert, cuya publicación se recomienda especialmente a la citada Cámara gerundense. Con motivo del acto de entrega del referido premio pronunció una conferencia sobre "El Consolat de Mar", el catedrático D. Santiago Sobrequés Vidal, quien analizó la revolución comercial del siglo XII en Europa occidental y su problemática, los orígenes del movimiento comercial marítimo de Barcelona, el despliegue del siglo XII y las grandes corrientes del tráfico marítimo, para llegar a las instituciones como los prohombres de la mar y el "Consolat de Mar" con su desarrollo e irradiación.

En la misma fecha, en acto promovido por "Sociedad Arqueológica", entidad en curso de constitución, fue rendido un sentido homenaje a D. Miguel Oliva Prat, con motivo del XXV aniversario de las excavaciones de Ullastret. En la Casa de Cultura abrió el acto el Dr. D. José M.<sup>a</sup> Corominas, quien presentó al Dr. Pericot, el cual seguidamente explicó el tema: *XXV anys d'Excavacions a Ullastret* y terminó con un panegírico al Dr. Oliva y con unas sentidas palabras de admiración para la esposa y la madre del homenajeado, siendo, a su terminación, muy aplaudido y felicitado. A continuación y en el restaurante "La Rosaleda" de la Dehesa, tuvo lugar una cena que presidió el Delegado Provincial del Ministerio de Educación y Ciencia, Sr. Calsina, con el Dr. Pericot; Director de los Museos de Arte de Barcelona, Sr. Ainaud; Arquitecto de Bellas Artes, D. Alejandro Ferrand, representaciones del Ayuntamiento y la Diputación y un gran número de amigos y personalidades del mundo de las Artes y las Letras. A los postres hicieron uso de la palabra el Sr. Reichach y el diputado provincial Sr. Tarrés y fueron leídas las adhesiones, entre las cuales figuraban las del Sr. Gobernador Civil y señor

## CRÓNICA

Guardiola. Al Dr. Oliva le fue entregada una placa de plata en la que hay grabada la entrada al poblado de Ullastret, una dedicatoria y unas letras ibéricas y a la señora un precioso ramo de flores. El doctor Oliva cerró el acto agradeciendo el homenaje en el que puso de relieve las colaboraciones que siempre le animaron en su tarea.

El día 30, en la Sala de actos de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de Bañolas, tuvo lugar un acto académico con motivo de finalizar el curso y entrega de diplomas de los Cursos de Idiomas patrocinados por la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Gerona. El Dr. D. Antonio Badia y Margarit, Catedrático de la Universidad de Barcelona, pronunció una conferencia sobre el tema: *Dues llengües en contacte: Lingüística, Sociologia, Pedagogia*.

En virtud del Decreto 1705/1972, de 15 de junio (B.O.E. de 5 de julio), se reconoce oficialmente el Colegio Universitario de Gerona, adscrito a la Universidad Autónoma de Barcelona y en el cual se impartirán las enseñanzas del primer ciclo de las Facultades de Filosofía y Letras y Ciencias, de acuerdo con los planes de estudio de las respectivas Facultades de la mencionada Universidad.

Con fecha 28, el Ilmo. Sr. Director General de Administración Local nombró a D. Miguel Alfaras Castañeda, Presidente del Colegio Provincial de Secretarios, Interventores y Depositarios de Administración Local, cargo del que tomó posesión el día 15 de julio.

Del 2 al 15 de julio tuvo lugar en la ciudad greco-romana de Ampurias el "XXVI Curso Internacional de Prehistoria y Arqueología", que tradicionalmente se celebra en dicho Conjunto Monumental desde que fue fundado en 1947 por los profesores D. Luis Pericot y D. Martín Almagro. El curso estaba organizado por el Instituto de Prehistoria y Arqueología de la Diputación Provincial de Barcelona y patrocinado por el Patronato Interprovincial de las Excavaciones y Museos de Ampurias, de las Diputaciones Provinciales de Gerona y Barcelona, contando en esta edición con la colaboración del Instituto de Arqueología y Prehistoria de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona y la Facultad de Letras de la Universidad Autónoma de Barcelona. Fue dirigido por el profesor don Eduardo Ripoll, director del Instituto de Prehistoria y Arqueología de la Diputación de Barcelona y de los Museos Arqueológicos de Barcelona y Ampurias, actuando como secretarios los señores don Ricardo Batista y don Miguel Llongueras, conservadores del Museo Arqueológico de Barcelona y con ellos impartieron sus enseñanzas varios profesores y especialistas dedicados a la arqueología greco-romana. Los alumnos, en número de treinta, eran estudiantes universitarios, graduados y personal técnico de instituciones dedicadas a la investigación arqueológica, tanto españoles como extranjeros, a los que el curso pretende completar su formación investigadora con la expe-

riencia de las excavaciones estratigráficas y el estudio directo de los materiales. Estas enseñanzas de completaron con visitas de estudio a las excavaciones de Rosas, monumentos del Ampurdán, iglesias románicas de Besalú y a los Museos de Bañolas, Ullastret y Gerona.

El día 12, en una solemne fiesta celebrada en el Teatro Ultonia, que presentó D. Narciso Jorge Aragó y en la que tomó parte el cantante Raimon, se discernió el "Premi Prudenci Bertrana 1972" a favor de la novela *Oferim flors als rebels que fracassaren*, original de Oriol Pi de Cabanyes.

Durante la segunda quincena de este mes de julio, Puigcerdá se convirtió una vez más en un auténtico centro universitario, con la celebración del VIII Curso Internacional de Cultura Románica, que patrocinó su Ayuntamiento, con la colaboración de las Diputaciones de Barcelona y Gerona. Completado a través de las siete ediciones anteriores un primer ciclo dedicado a dar una visión de conjunto de las principales y sucesivas manifestaciones histórico-culturales del mundo románico, este curso de extensión universitaria inició este año un segundo ciclo de mayor amplitud monográfica, estudiándose los principales elementos integradores del mundo peninsular durante la Alta Edad Media. El programa del curso, fundamentado sobre una base filológica-literaria, ofreció un amplio temario en el que se incluyeron las más diversas manifestaciones histórico-culturales de la época estudiada como son: los orígenes y evolución del castellano, la primitiva lírica hispánica, la épica castellana, el Mester de Clerecía, la historiografía, los orígenes y evolución del catalán, las primeras manifestaciones literarias en catalán, la épica catalana, Ramón Llull, las crónicas catalanas, el gallego-portugués, la lírica galaico-portuguesa, el mundo islámico en la cultura medieval hispánica, el mundo clásico en la literatura medieval, la Reconquista, los orígenes de los reinos peninsulares, Fernán González, el abad Oliba, las instituciones jurídicas y políticas en la Alta Edad Media, la arquitectura, escultura y pintura románicas y la música medieval. Una veintena de destacados profesores y especialistas pertenecientes a diversas universidades y a prestigiosas instituciones como la Real Academia Española, Real Academia de Buenas Letras de Barcelona, el Institut d'Estudis Catalans y la Real Academia Gallega, impartirán a lo largo del curso las lecciones de este amplio temario. Así las lecciones sobre lengua castellana estarán a cargo de los profesores Rafael Lapesa y Francisco Marsá; las de literatura también a cargo del profesor Lapesa, así como de los profesores Antonio Vilanova e Ignacio Bajona, y la historiografía castellana, a cargo del profesor Jasé Luis Martín. Las lecciones de lengua y literatura catalanas estarán a cargo de los profesores Ramón Aramón, Miguel Coll Alentorn y Antonio Comas; las de historia e instituciones a cargo de los profesores José M.<sup>a</sup> Font y Rius, Manuel Mundó y Federico Udina. Las lecciones sobre lengua y

literatura galaico-portuguesa serán desarrolladas por el profesor Basilio Losada. Los profesores José Alsina y Juan Vernet disertarán, respectivamente, sobre los temas: El mundo clásico en la literatura medieval y el mundo islámico en la cultura medieval hispánica. Las lecciones dedicadas a la arquitectura, escultura y pintura románicas serán explicadas por los profesores Santiago Alcolea y Eduardo Junyent, quien a su vez ilustrará con sus explicaciones las excursiones colectivas del curso por las rutas del románico catalán y rosellonés que están previstas en el programa. La música medieval será explicada por el profesor Francisco Bonastre. La lección inaugural del curso, que tendrá efecto el próximo día 15, por la tarde, está confiada al profesor don Federico Udina, director del Archivo de la Corona de Aragón y profesor de la Universidad Autónoma de Barcelona, quien desarrollará el tema: "La problemática del nacimiento de Cataluña" y la de clausura, prevista para el día 30 por la mañana, estará a cargo del profesor don Rafael Lapesa, de la Universidad de Madrid, y miembro de la Real Academia de la Lengua, con el tema "Orígenes y desarrollo de la épica en Castilla".

Con motivo de la Fiesta Nacional del 18 de Julio, S. E. el Jefe del Estado concedió la Gran Cruz de la Orden del Mérito Militar, con distintivo blanco, a D. Juan Gich Bech de Careda, Delegado N. de Educación Física y Deportes. Medalla de Bronce al Mérito Turístico a D. Domingo Valls Coll, alcalde y jefe local de Blanes, y a D. Fernando Vilallonga Rosell, industrial y empresario. Y por el Ministerio de Educación y Ciencia, la Cruz de la Orden de Alfonso X el Sabio al maestro jubilado D. Francisco Vidal Raimúndez, de Bañolas.

El día 23 de agosto, el Gobernador Civil y Jefe Provincial del Movimiento, don Victorino Anguera Sansó, reunió a los informadores locales para darles cuenta de que por la Dirección General de Bellas Artes se había concedido a nuestra provincia una primera subvención de 35 millones de pesetas destinadas a obras de mejora y reconstrucción de distintos monumentos o zonas arqueológicas gerundenses. A la reunión asistió también el delegado provincial de Bellas Artes, don Miguel Oliva Prat.

Antes de facilitar la relación nominal de los proyectos que ya han sido encargados, el señor Anguera Sansó puso de manifiesto el interés que se está tomando la Dirección General de Bellas Artes, así como el comisario general del Patrimonio Artístico Nacional por las cosas de Gerona. Indudablemente, jamás se habían puesto a disposición de la Delegación de Gerona 35 millones de pesetas, que serán ampliados con toda seguridad a cincuenta, para completar otras obras que, en principio, no se han incluido en el total de la subvención.

El Gobernador Civil tuvo palabras de elogio hacia la labor callada pero efectiva en grado sumo que está desarrollando el doctor Oliva y que se traduce en una serie de mejoras, algunas de ellas de

## CRÓNICA

gran importancia, y destacó que la Dirección General haya querido premiar los desvelos de su delegado otorgando a la provincia la subvención más elevada que jamás se consiguió.

Dentro de lo que podríamos denominar "Plan 1972" hay cuatro grandes obras: Murallas de Gerona, Plaza de Ullastret, Conjunto de Breda e iglesia de San Juan de las Abadesas, que serán objeto de especial cuidado por parte de la Dirección General de Bellas Artes, y que si bien se ha autorizado la redacción de los correspondientes proyectos de reconstrucción, no se especifica ni se señala cantidad, habida cuenta de la magnitud de las obras a realizar. Cuando se disponga de los proyectos, se dictarán los presupuestos.

Independientemente de estas obras, la Dirección General ha otorgado 35 millones, que serán destinados a las siguientes reconstrucciones y de acuerdo con las siguientes asignaciones:

Gerona: Cinco millones para la Puerta de los Apóstoles, de la Catedral.

Calonge: Tres millones con destino al Castillo.

Hostalrich: Cuatro millones y medio, para las Murallas.

Ripoll: Dos millones para el Monasterio. Esta cantidad es una aportación más a las que ya ha venido concediendo la Dirección y que se han destinado, entre otras cosas, a la conservación de la Portada.

San Pedro de Roda: A las ayudas anteriores, entre ellas una del Ministerio de Información y Turismo, se agrega esta de cinco millones, que se destinará a completar el cierre de las aberturas con vidrieras artísticas, completando el trabajo que ya se estaba realizando y al que se habían dedicado 1.500.000 pesetas. También se cubrirá la antigua Hostería y proseguirán los trabajos en la Casa del Abad.

Ullastret: Independientemente de los estudios que se llevarán a cabo en torno a la vieja Lonja, se han destinado seiscientas mil pesetas para adecentar las murallas.

Peratallada: Dos millones y medio de pesetas para atender a las necesidades del famoso Conjunto Monumental.

San Feliu de Guixols: Un millón y medio de pesetas para la denominada Torre del Corn.

Hostalets de Bas: Un millón para el Conjunto. Hay que señalar que esta subvención viene como consecuencia del interés demostrado por todo el vecindario en la reconstrucción de las bellezas de la localidad. San Esteban ya mereció un premio por la decidida participación de sus habitantes en el embellecimiento del pueblo.

Besalú: Para proseguir las obras que ya están realizando o que se han realizado, hay una subvención de un millón y medio de pesetas. Debido a que el Ayuntamiento, que siempre se ha identificado con la importancia monumental de la villa, adquirió recientemente unas casas que están adosadas a la iglesia, se está confeccionando un

proyecto para derribar estas poco estéticas viviendas, con lo que la iglesia y sus contornos ganarán mucho en perspectiva y realce.

Pals: Para completar la gran obra que iniciara hace años el doctor Pi Fgueras en la reconstrucción del conocido Padró y que ha continuado el Ayuntamiento, ahora se destinan dos millones de pesetas para terminar la reconstrucción de la Torre y del Paseo Arqueológico.

Tossa: Si bien los servicios de la Diputación ya han subvencionado importantes trabajos en la vieja iglesia de San Vicente de Vila Vella, ahora se podrán consolidar con medio millón de pesetas.

La Bisbal: Tres millones de pesetas se destinan íntegros al embellecimiento del Castillo, quizá el edificio más completo que se conserva del antiguo Principado.

Santa Pau: Si bien todo el pueblo está considerado de Interés Nacional, se va a destinar un millón de pesetas para el Santuario dels Arcs.

Monells: Medio millón de pesetas para apuntalar la plaza del Oli, que, según parece, estaba en estado de ruina.

Lladó: Doscientas cincuenta mil pesetas para el embellecimiento de la iglesia.

Palmerola: Otras doscientas cincuenta mil pesetas para el Castillo.

Salas de Llierca: Ciento cincuenta mil pesetas para el famoso Puente.

Teniendo presente la magnitud de estas obras, ya se han encargado los proyectos a tres arquitectos y se confía que algunas de ellas podrán comenzar dentro de tres meses.

Tras esta exposición, el doctor Oliva dijo que estaba proyectando pedir subvenciones para realizar unos trabajos que se consideran de suma importancia en Baget y San Miguel de Cruilles así como en Santa María de Vilabertrán, confiando que la Dirección General ampliará su ya generosa subvención hasta los cincuenta millones.

Especificó el señor Oliva que si la Dirección General de Bellas Artes destina una cifra tan elevada a nuestra provincia, se debe a que el Gobernador Civil ha sido siempre un paladín esforzado en la conservación y mejora de nuestras bellezas y a que la Diputación y algunos ayuntamientos también vienen colaborando, lo que estimula a la Administración a mostrarse generosa. Desde luego, terminó asegurando, con estas pesetas, se hará una gran labor de conjunto, como jamás se había soñado.

Para concluir esta rueda de prensa, el Gobernador Civil y Jefe Provincial puso de manifiesto que la preocupación del Gobierno hacia Gerona en materia tan trascendente como es la llamada Defensa del Paisaje ya se va perfilando, no sólo con estas subvenciones realmente importantes, sino en el reciente Decreto del último Consejo de Ministros creando el Patronato de Excavaciones Submarinas.

En cuanto a Gerona, aseguró que se espera redactar el Plan

General Arqueológico de Gerona, que afectará especialmente al sector de las Murallas, para completar el Paseo Arqueológico. Cuando se disponga del proyecto, la Dirección General habilitará el correspondiente presupuesto.

Con referencia a San Pedro de Roda, cuya reconstrucción se va realizando y que podrá acelerarse con estos nuevos cinco millones, el Gobernador dijo que muy posiblemente, y aparte de lo que está haciendo el Patrimonio Artístico, se solucionen de una vez y para siempre los accesos, construyendo una buena carretera asfaltada y habilitando arriba una amplia zona de aparcamiento.

Con respecto a otras necesidades de la provincia, dijo el señor Anguera Sansó que no se olvida de La Cerdaña ni de unos problemas concretos de La Garrotxa.

No es necesario resaltar lo que significará para nuestros monumentos esta verdadera lluvia de millones, jamás conocida en esta provincia.

El día 28 se reunió en Santa Pau la Asociación "Amigos de Besalú y su condado", en la que se expuso la labor realizada, al mismo tiempo que se dieron a conocer los proyectos más inmediatos. Presidió el señor de Solá-Morales, con asistencia del delegado provincial de la Dirección General de Bellas Artes, señor Oliva Prat, quien sometió a la consideración de los reunidos las obras de restauración en el santuario de Nuestra Señora dels Arcs, próxima a Santa Pau, cuyas obras devolverán al citado santuario toda la prestancia de otro tiempo. Al terminar la reunión la "Coral de Besalú" ofreció un recital de canciones y, posteriormente, por la Asociación "Amigos de Besalú y su condado" se agasajó al doctor Oliva Prat por sus desvelos en favor de la restauración monumental al antiguo condado de Besalú.

El día 6 de septiembre, previa una misa del Espíritu Santo, celebrada en la iglesia del Hospital Provincial, tuvo efecto en la Casa de Cultura "Obispo Lorenzana", la inauguración oficial del curso escolar 1972-73. Asistieron al acto las primeras autoridades provinciales y locales, así como directores y profesorado de los centros de enseñanza de la capital y provincia. Después de unas palabras iniciales del delegado provincial del Ministerio de Educación y Ciencia, señor Calsina, pronunció unas lección magistral el vicedecano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Barcelona, doctor Ripoll Perelló, quien desarrolló el tema "Interpretación del arte rupestre paleolítico". Posteriormente, por el secretario general del Gobierno Civil, señor Perales, quien representaba al Gobernador Civil, fue declarado oficialmente inaugurado el nuevo curso en Gerona y provincia.

En el Consejo de Ministros celebrado el día 15 en San Sebastián, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia se acordó la creación de un Instituto de Bachillerato en Puigcerdá y otro en Ripoll.

El día 16, en el aula magna de la Casa de Cultura, se celebró el acto de entrega de premios concedidos por la Fundación Enrique Coris Gruart, dependiente de la Facultad de Veterinaria de Zaragoza, a la que el ilustre gerundense hiciera un importante legado a tal fin.

Presidió el presidente de la Diputación Provincial, don Pedro Ordís Llach, y con él el decano de la Universidad de Zaragoza, don Jesús Isainz Pardo; alcalde de Gerona y procurador en Cortes, don Ignacio de Ribot; el vicepresidente del Consejo General de Veterinarios de España, don Laureano Sáinz y otras personalidades. Los dos premios, uno para cada especialidad veterinaria, fueron otorgados a los doctores Medina Blanco, Rodríguez Alcaide y Ramírez Medina, de la cátedra de Economía Agraria de la Facultad de Veterinaria de Córdoba, el primero y el otro a los doctores Rocas Cifuentes y Gómez Piquer, de la Facultad Veterinaria de Zaragoza.

Con motivo de la festividad del 1 de octubre, Día del Caudillo, fue concedida la Encomienda de la Orden del Mérito Civil a don Ramón Guardiola Rovira, vicepresidente de la Diputación Provincial y alcalde y jefe local de Figueras; a don Francisco Turiera Puigbó Massana, diputado provincial y alcalde y jefe local de Puigcerdá, y a don Agustín Arnés Vicente, teniente coronel jefe de la 413 Comandancia de la Guardia Civil.

En la misma fecha el Ayuntamiento de Bagur rindió homenaje al Dr. D. Luis Pericot García, consistente en dedicarle el paseo comprendido entre la plaza de San Ramón y la calle de Vera que, a partir de ahora y de acuerdo con la placa que ha sido descubierta se denominará "Paseo del Dr. Luis Pericot". Ofreció el homenaje el Sr. Alcalde en un emotivo parlamento y seguidamente hizo uso de la palabra el catedrático de la Universidad de Zaragoza Dr. D. Antonio Beltrán, quien glosó la personalidad científica y humana del Dr. Pericot. A continuación en muy sentidas palabras el Gobernador Civil se sumó al homenaje y finalmente lo agradeció cordialmente el homenajeado, Dr. Pericot. Toda la población se sumó al homenaje, habiendo llegado asimismo a Bagur personalidades del mundo cultural y artístico para testimoniarle su admiración y estima. Y, como hemos dicho, el Sr. Gobernador Civil D. Victorino Anguera, presidió la efemérides.

En la misma fecha tuvo lugar en Besalú la reunión anual de los "Amigos de Besalú y su Condado" en la iglesia de San Esteban. Presidió la sesión el Sr. diputado Ponente de Cultura, D. Ramón Guardiola y pronunció una conferencia el Dr. D. Luis Monreal Tejada, sobre el tema: *Puentes fortificados en España*. Al final se hizo entrega del volumen que contiene los trabajos de la I Asamblea de Estudios sobre el Condado de Besalú, y el Sr. Marqués de Vallgornera anunció la convocatoria de la II que tendrá lugar en Olot durante el próximo año.

## CRÓNICA

En virtud de un decreto que publicó el B. O. del E. del día 30 de septiembre, se crea el Patronato de Excavaciones Arqueológicas Submarinas de la provincia de Gerona, dependiente del Ministerio de Educación y Ciencia, a través de la Dirección G. de Bellas Artes y con sede en la ciudad. El Patronato tiene por objeto la promoción, estudio, asesoramiento, coordinación, unificación y vigilancia de todas las actividades arqueológicas submarinas que tengan lugar en las aguas de los puertos, radas, ensenadas y mar territorial de la provincia de Gerona desde el río Tordera a la frontera.

El día 5, en el salón de Actos de la Cámara Oficial de Comercio e Industria, D. David Serra Casas, director de ESMA, pronunció una conferencia sobre el tema: *El plan de marketing, una acción necesaria y rentable al alcance de cualquier empresa.*

En sesión de Pleno del Excmo. Ayuntamiento celebrada el día 6, fue acordado conceder la Medalla de Oro de la Ciudad a D. José Bonet Cuffi, alcalde que fue del Excmo. Ayuntamiento desde el 5 de febrero de 1967 al 5 de marzo de 1972, como muestra de reconocimiento y agradecimiento de Gerona por los servicios prestados a la misma en el desempeño de dicho cargo.

En junta celebrada el día 10, la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas eligió académico correspondiente de la misma al Dr. D. Jorge Xifra Heras, presidente de la Academia de Doctores y concejal del Ayuntamiento de Barcelona.

El día 16, en la Casa de Cultura y en acto organizado por la Sección Femenina con motivo de la fiesta de Santa Teresa de Jesús, el P. J. Martínez Puche, Superior de los Dominicos, disertó sobre el tema: *Teresa de Jesús en la Iglesia de hoy.*

El día 17, asibién en la Casa de Cultura, el Rdo. D. Antonio Viñas, misionero gerundense en Guatemala, explicó el tema: *La cultura maya*, con proyección de diapositivas.

El día 20, en la Casa Sindical se celebró la Asamblea extraordinaria del Sindicato Provincial de Enseñanza e inauguración del Año Académico. Presidió el de la nacional, don Jesús López Medel, al que acompañaban diversas autoridades locales y provinciales. En el transcurso del acto hubo varias intervenciones y ponencias, entre ellas destacó la lección académica del profesor Martínez de Salinas Viader, que versó sobre: *Presencia sindical en los organismos internacionales*, y la de D. Santiago Coquard relativa a *Panorámica económica provincial de los Centros de enseñanza no estatal.*

En acto organizado por la Agrupación de Ciencias Médicas de la Provincia de Gerona, y en el Colegio O. de Médicos, el día 26 de

octubre disertó el Prof. Dr. D. Antonio Puigvert, sobre el tema: *Cáncer de riñón.*

Así bien el día 3 de noviembre dio principio el IV Curso sobre Interpretación Radiológica, con la conferencia dictada por el profesor Dr. D. Juan Valls Colomer, sobre el tema: *Interpretación radiológica del intestino delgado*; día 17, Dr. D. José Bonmatí Bonmatí, sobre el tema: *Mamografía*; día 24, Dr. D. José Marcos Robles, sobre el tema: *Interpretación radiológica del aparato pulmonar*; día 1 de diciembre, Dr. D. César Sánchez Pedrosa: *Interpretación radiológica del aparato óseo-articular*; día 16, Dr. D. Adolfo Núñez Puertas: *Traumatismos torácicos. Bases fisiopatológicas de su tratamiento.*

El día 28 de noviembre, en el Colegio O. de Farmacéuticos dio principio un curso sobre *Epidemiología hídrica y análisis y control sanitario de agua*, con la conferencia que pronunció el Dr. D. Félix Pumarola sobre el tema: *Importancia del agua en la transmisión de enfermedades.*

Por Decreto del Ministerio de Educación y Ciencia publicado en el B. O. E. correspondiente al día 24, se declaran parajes pintorescos determinados sectores de la Costa Brava.

Este Decreto comprende un preámbulo dedicado a enaltecer las bellezas de la Costa Brava y termina con las siguientes palabras: "Este bello e impresionante conjunto debe ser preservado de reformas e innovaciones que pudieran perjudicarlo y para ello procede colocarlo bajo la protección estatal mediante la oportuna declaración".

A continuación se inserta la disposición que contiene los artículos que transcribimos íntegramente:

"Artículo primero. — Se declaran paraje pintoresco los sectores y zonas de la Costa Brava que se detallan a continuación:

Blanes: Desde el puerto al término de Lloret de Mar, incluyendo cala San Francisco, S'Augué, barrio de pescadores. Promontorio Els Pedrets, encima La Palomera. Promontorios de Santa Bárbara y San Juan. Jardín botánico de "Mar y Murtra". Las calas Forcanera, Santa Ana y Santa Cristina.

Lloret de Mar: En la Costa, la Punta, La Caleta, cala Banys, cala Freres, cala Trons y cala d'en Simó. En el interior, "Sa Roca Grossa", Jardines de Santa Clotilde, sobre "Sa Boadella". Punta y playa de Fanals, punta de Garbí, cala Gran y cala Canyelles.

Tossa de Mar: Mar Menuda, cala al Norte de Tossa y las calas de Bona, Pola, Giberola, Salions, Llevado y cala Morisca. Playa de Llorell, d'en Carlus. Parajes de "Els Cars", "Sa Boquera", "Sot d'en Cona" y "Sot de ses Alsinas".

Sant Feliu de Guixols: Pedralta, piedra basculante sita en excelente mirador. Molí de les Forques, mirador natural. Montaña de Sant Elm, Cala Sans y Les Penyes.

Castell d'Aro: Barrio de la Coma. S'Agaró. Desde el término de

## CRÓNICA

Sant Feliu hasta lindero Sur de La Conca. Sa Cova. Playa de Aro, cala del Pi, N'Artigas. Todo el trozo, hasta el término de Calonge.

Calonge: Roques Olanes, Torre Valentina y alrededores. Parajes del condado de San Jorge. "Puxet de la cadira" (a) "Cala Gogó", Els Molins, Els Vilars y La Ganga.

Palamós: Promontorio de Sant Esteve. El macizo de Cap Gros y la playa de La Fosca. Todo el tramo de costa entre Calella de Palafrugell y el macizo de Castell, en el término de Palamós, Cala S'Alguer, cala Estreta, cala Margarida y Cap de Planes.

Montrás-Palafrugell: Cap Roig jardines. Calella, Cova de l'Infern, cala Marquesa, Els Castellet, Illes Formigues, Llafranc, Cabo de San Sebastián, Tamariu, Aigua Gelida.

Bagur: Los parajes de Aigua Freda, Aigua Blava, Aigua Gelida, Sa Riera, Sa Tuna, Fornells, Cap Sa Sal y la montaña en que está el castillo.

Pals: "El Pedró", mirador. Playa de Pals, Sa Punta, Montañas de Carmany Gros y Carmany Petit.

Torroella de Montgrí: Paraje de La Fonollera, Islas Medas, la montaña de Montgrí y el macizo al N. de Estartit. Acantilados de Punta Molá y cala Montgó.

La Escala: Ampurias.

Castelló de Ampurias: Zona de los estanques, Mirador La Timpa y Playa.

Rosas: Promontorio de Punta Poncella y Pla de la Bateria. Calas de Montjoi i Jónculs. El cabo Norfeu, Monte Paní, paraje del "Cau de les Guilles. Playas "La Perola", "Estenedo", "Palangres" y "Pelosa". Cala Nans.

Cadaqués: Montañas que cierran la población y ambas riberas de su bahía. Calas el Jonquet, Culip, Guillola y Portaló. Punta Oliquera, Port-Lligat y Cap de Creus.

Port de la Selva: Calas Taballera, El Golfet, Punta dels Tres Frares, Cap Gros. Montaña de San Pedro de Roda, ladera donde se encuentra el monasterio.

Selva de Mar-Llansá: Acantilado de "Las Carboneras". La cala "Bramant". Playas "Grifeu", "La Farella" y Cau del Llop. Puerto.

Colera: Cala de Garbet y Cap Llandró.

Port-Bou: Cova Foradada.

Artículo segundo. — La tutela de este paraje que queda bajo la protección del Estado será ejercida a través de la Dirección General de Bellas Artes por el Ministerio de Educación y Ciencia, el cual queda facultado para dictar cuantas disposiciones sean necesarias para el mejor desarrollo y ejecución del presente Decreto".

Del 16 al 30, en Galerías Internacional el miembro de este Instituto, D. Mariano Oliver Albertí, ofreció una muy interesante exposición de pinturas.

Del 28 de octubre al 5 de noviembre tuvieron lugar las tradicionales Ferias y Fiestas de San Narciso. La misa solemne en honor del glorioso Patrón de la Ciudad fue concelebrada y la presidió y pronunció panegírico y homilía el Dr. Jubany, Administrador Apostólico de la Diócesis. La función cívico religiosa fue trasladada al sábado día 4, tuvo por marco la capilla de San Narciso y fue celebrada con un nuevo ceremonial.

En cuanto a los demás actos y festejos, destacamos la inauguración en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales de la XVIII Exposición Filatélica Gerundense, dedicada al Libro y a la Literatura con motivo del Año I del Libro, patrocinada por el Excmo. Ayuntamiento y con la colaboración de particulares, Biblioteca Pública y Archivos Catedral y Municipal. El día 3 de noviembre, en el recinto de la misma el profesor Rancillac pronunció una conferencia sobre el tema: *Mille ans de jumelage entre les chapitres des cathedrales de Puy-en-Velay et de Gerone*, conferencia que así bien fue patrocinada por el Excmo. Ayuntamiento y la Sociedad Filatélica Gerundense. Destacamos así bien la Exposición Fidel Aguilar en la Sala Municipal de Exposiciones; la inauguración del XVIII Concurso Provincial de Arte en la Casa de Cultura, que fue clausurado el día 4 con una interesantísima conferencia que dictó el catedrático Dr. D. Pedro de Palol, sobre el tema *El arte paleocristiano*, a continuación de la cual se procedió a la entrega de premios a los galardonados.

El día 3 tuvo lugar la inauguración por el Delegado Nacional de Deportes, Ilmo. Sr. D. Juan Gich Bech de Careda, del "Estadio de la Juventud" construido en la Dehesa por la Agrupación de Futbolistas Veteranos de Gerona.

El día 31 de octubre, en una gran gala celebrada en el Teatro Municipal, fue otorgado el VI Premio Literario "Inmortal Gerona" a favor de la novela *El Cercle*, de la que resultó autora D.<sup>a</sup> Laura Masip y Bracons.

En la misma fecha, el Excmo. Sr. Gobernador Civil dio posesión del cargo de Presidente de la Excma. Diputación Provincial a D. Antonio Xuclá Bas, que sustituye a D. Pedro Ordís Llach, quien cesó a petición propia tras cinco años de fecundo mandato.

El día 2 de noviembre, en acto organizado por el Excmo. Ayuntamiento en la Casa de Cultura, disertó D. Julio Manegat, sobre el tema: *Pío Baroja, de nuevo*.

En la misma fecha, en acto organizado por la Jefatura Provincial del Movimiento, en conmemoración del XXXIX aniversario de la fundación de Falange Española, pronunció la lección política el Delegado P. de la Juventud de Zaragoza, D. Ricardo Moreno Duarte. La sesión fue presidida por el Jefe Provincial y Gobernador Civil con las autoridades provinciales y locales.

## CRÓNICA

El día 3, en la Cámara O. de Comercio e Industria, el Dr. Ingeniero Industrial D. Pedro Juan Alsina Vives pronunció una conferencia sobre el tema: *Depuración de aguas residuales*.

En igual fecha, en la Casa de Cultura organizada por la misma y la Asociación Arqueológica de Gerona, pronunció a las 7'45 de la tarde una conferencia sobre: *Arte rupestre* el catedrático de Arqueología de la Universidad de Zaragoza Dr. D. Antonio Beltrán, quien a las nueve disertó de nuevo sobre el tema: *Aragón*, en acto organizado por el Centro Aragonés de Gerona.

Así bien en el salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento se celebró en la misma fecha el Homenaje a los Jubilados en las personas de D. Ricardo Carbó y D. José Bañuls, a quienes el Sr. Alcalde entregó sendos diplomas. Con el Alcalde estaban el Delegado P. de Trabajo, D. José Muñoz Selma y el de Sindicatos, D. José Escrig Rosalén, miembros del Consistorio y compañeros de los homenajeados.

El día 4, organizado por el Excmo. Ayuntamiento y en la iglesia de San Nicolás, el violinista D. Gonzalo Comellas dio un extraordinario concierto interpretando obras de Juan S. Bach.

El día 8, en la Casa de Cultura se celebró una reunión de trabajo de Academias de Doctores que viene celebrándose en Barcelona y cuyos componentes llegaron a la ciudad procedentes de Ampurias. El symposium fue presidido por el Dr. D. Jorge Heras y entre otras comunicaciones destacamos la del gerundense Dr. D. Alberto Casellas.

El día 9, en el Salón Goya del Ministerio de Educación y Ciencia, el Excmo. Sr. Ministro D. José L. Villar Palasí impuso la primera Medalla de Oro al Mérito de las Bellas Artes, al pintor D. Salvador Dalí, medalla que le había sido concedida por decreto de 17 de junio de 1971.

En la misma fecha, por haber sido elegido miembro del Instituto de Cultura Hispánica, D. Gregorio Marañón Moya le entregó la correspondiente insignia en el transcurso de un almuerzo-homenaje.

En la Universidad Autónoma de Barcelona y ante tribunal presidido por el Dr. D. Luis Solé Sabaris y bajo la dirección del Dr. don Juan Rasell Sanuy, D. Luis Pallí Buxó leyó la tesis doctoral sobre *La estratigrafía del Paleógeno del Empordà*, trabajo que fue calificado de Sobresaliente cum laude. El nuevo doctor profesó la asignatura de Geología en el Colegio Universitario de Gerona y la tesis es la primera leída en la Facultad de Ciencias de aquella Universidad.

En la Casa de Cultura "Obispo Lorenzana", dentro del programa conmemorativo del Año Internacional del Libro, fue presentada en cinco audiciones la obra de Miguel de Cervantes "Don Quijote de la

Mancha”, en versión audiovisual realizada en Gerona. Se trata de una versión singular, a base de los métodos más modernos de difusión, como son los medios audiovisuales, en la que, sin menoscabo en lo más mínimo del alto valor literario de la obra, se presenta ésta de una forma amena y especialmente asimilable, toda vez que se ofrece mediante una composición de diapositivas con fotografías originales de la Mancha con ilustraciones de “comics” en cada una de ellas, formando un armónico conjunto en color.

El día 23, la misión almeriense que visitó “Hogarotel” con motivo del “Día de Almería”, celebró en el “stand” de dicha provincia y en el transcurso de un sencillo acto, el Gobernador Civil que iba al frente de la comisión, señor Gias Jové, hizo entrega del “Indalo de Plata” a varios periodistas barceloneses, entre los cuales a don Francisco Gutiérrez Latorre, de “Solidaridad Nacional”, miembro del I. de E. G.

Organizado por el Círculo Artístico y Omnium Cultural y en el local de éste sito en la calle de Ciudadanos, núm. 15, pral., el día 24 se inauguró un ciclo de conferencias de Arqueología y Prehistoria, que inauguró el Dr. D. Joan Maluquer de Motes, quien disertó sobre el tema: *Els grecs i l'Empordà*; día 1 de diciembre, el Dr. D. Miguel Tarradell y Mateu sobre tema: *La romanització: una de les bases estructurals de Catalunya*; día 7, Dr. D. Pedro de Palol: *El tapís de la Creació i la cultura catalana als segles XI i XII*; día 15, Dr. don Miguel Oliva Prat: *Estat actual de la investigació arqueològica a les comarques de Girona*, y clausuró el Dr. D. Luis Pericot el día 10 de enero de 1973 con una conferencia-coloquio sobre el tema: *Les terres gironines i l'origen del seu poblament*.

El domingo día 26, en la “Llotja del Tint” de Bañolas tuvo efecto la anual sesión académica organizada por el Patronato “Francisco Eiximenis” de la Diputación Provincial con dos conferencias, la primera de ellas pronunciada por el doctor don Jaime Marqués Casanovas, director del Museo Diocesano de Gerona, sobre el tema: *Excavacions en el monasterio de Bañolas*. Después, el doctor don Santiago Alcober Noguer, catedrático de la Universidad de Barcelona, basó su conferencia sobre el tema: *El hombre prehistórico en el Mediterráneo occidental*. La sesión fue presidida por el Alcalde de Bañolas, el Dr. Tarrés, Ponente de Hacienda de la Exema. Diputación Provincial, que ostentaba la representación de la misma; el Dr. D. Luis Pericot y el presidente del Centro Comarcal. El secretario del Patronato abrió el acto y pronunció unas palabras de presentación de los conferenciantes.

El día 27, en Lloret de Mar se celebró el “Día del Maestro”, bajo el patrocinio de San José de Calasanz, organizado por la Jefatura Provincial del S.E.M. y de la Delegación del Ministerio de Educa-

## CRÓNICA

ción y Ciencia. Tras la Santa Misa, a las once, tuvo lugar un acto académico presidido por las primeras autoridades, durante el cual, el doctor don Alejandro Sanvicens, catedrático de Pedagogía de la Universidad de Barcelona, habló sobre el tema *La condición del profesor*. Seguidamente se celebró el homenaje al maestro jubilado, se efectuaron visitas y excursiones y finalizaron los actos con una comida de hermandad. Se impusieron por las autoridades: la Medalla de Plata del S.E.M. a D.<sup>a</sup> Araceli Anuncibay, maestra nacional de Gerona; a D. Juan Riera Badosa, de Arbucias, y a D. Enrique Jofre Palé, de Gerona. Y la Cruz de la Orden de Alfonso X el Sabio a doña Joaquina Bassieras Ripoll, maestra de Fornells de la Selva, y a don Luis Serra Domingo, maestro nacional de Massanet de la Selva. Clausuró el acto el Excmo. Sr. Gobernador Civil.

El día 29, en la sede de la Delegación Provincial del Instituto Nacional de Previsión, en un acto presidido por el delegado del Ministerio de Trabajo, señor Muñoz, con asistencia del Consejo Provincial del Instituto, tuvo efecto la imposición de la Cruz Azul de la Seguridad Social al médico Dr. Messeguer Gil y al director provincial del citado organismo, señor Arranz Muñecas, a quienes les fue recientemente concedida la condecoración. Pronunciaron parlamentos el presidente del Consejo Provincial del Instituto, señor Guardiola, y el delegado provincial del Ministerio de Trabajo, señor Muñoz Selma, quienes glosaron los merecimientos de los galardonados, así como sus servicios y entrega a la Seguridad Social. Tanto el doctor Messeguer como el señor Arranz, agradecieron la distinción recibida y se refirieron a la labor del Instituto en pro del mejor desarrollo de la justicia social.

El día 10, en Junta pública y solemne, la Real Academia de la Historia dio posesión de su plaza de académico de número electo al profesor y prestigioso historiador don Luis Pericot García, en un acto que presidió el director de la Academia, don José Pavón, a quien acompañaban el presidente del Instituto de España, don Manuel Lora Tamayo; los presidentes de las Academias de la Lengua, don Dámaso Alonso, y de Bellas Artes, Marqués de Lozoya y otras personalidades. El recipiendario entró en el salón acompañado de los dos académicos de ingreso más reciente, D. Antonio Romeu de Armas y D. José María Lacarra de Miguel, y seguidamente leyó su discurso de ingreso, sobre el tema: *Reflexiones acerca de la prehistoria hispánica*. El profesor don Pedro Lain Entralgo leyó el discurso de contestación, del académico don Antonio García Bellido, recientemente fallecido, en medio de gran emoción.

El día 14, en la Cámara O. de Comercio e Industria disertó don Manuel Nonó Vidal sobre el tema: *la programació lineal i la seva aplicació a l'empresa*; día 20, D. Jaime Juncosa Bolet, sobre: *La comunicació en la venta*.

## CRÓNICA

Con motivo del primer aniversario de la inauguración del local del Colegio O. de Médicos, el Dr. D. Joaquín Salarich Torrens pronunció una conferencia sobre: *Historia de la Cirugía*.

El día 17, la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona celebró sesión pública con motivo de la recepción del académico electo D. José M.<sup>a</sup> Madurell y Marimón, estimado colaborador de los "Anales" de este Instituto de E. G. El nuevo académico leyó el discurso sobre el tema: *Guadamassilers i guadamassils*, que fue contestado por el numerario Rvdo. Dr. D. José Vives y Gatell.

El día 18 tuvo lugar en el Instituto de Cultura Hispánica de Barcelona el acto de imponer a D. Narciso de Carreras la Medalla de Honor de dicho Instituto, para lo cual se trasladó a Barcelona el Presidente del Instituto de Madrid, D. Gregorio Marañón Moya, quien verificó la imposición.

Durante los días 28 y 29, en la Casa de Cultura, D. Pedro Gibert pronunció sendas conferencias, ilustradas con diapositivas, sobre *México* y *Guatemala*, respectivamente.

En el transcurso del año la Sala Municipal ha sido cedida a los siguientes expositores: del 1 al 14 de enero, a M.<sup>a</sup> Rosa Herrera Torras; del 29 de enero al 11 de febrero, a Miguel Ruiz Moyano; del 12 al 25 de febrero, a Juan Soler Tobella y a Agrupación Fotográfica; del 14 al 24 de marzo, a Francisco Fulcará Anguera; del 25 de marzo al 7 de abril, a José M.<sup>a</sup> Vayreda Canadell y a Peter Yang; del 8 al 21 de abril, a Francisco Domingo Castellá y a Antonio Egea; del 22 de abril al 5 de mayo, a José Gómez Martínez y a Agrupación Fotográfica; del 6 al 19 de mayo, a Roser Oliveras Oliver; del 20 de mayo al 2 de junio, a Frente de Juventudes; del 22 de septiembre al 5 de octubre, a Pedro Colldecarrera Camps; del 6 al 19 de octubre, a Jorge Jordane Bertran; del 18 de noviembre al 1 de diciembre, a José Torrent Buch; del 2 al 15 de diciembre, a Sección Femenina; del 16 al 29 de diciembre, a Marcelino Balmaña; del 30 de diciembre al 12 de enero, a Bartolomé Mas Collellmir y a Hilaturas Proust Riososa, S. A.

1973

Don Jorge Sobrequés Callicó ha sido nombrado gerente de la Universidad de Barcelona. El señor Sobrequés, sociólogo y administrador del Estado, es hijo del catedrático de Historia Medieval de Cataluña. Experto de la UNESCO en economía y planificación de la Educación, ha trabajado durante dos años en el departamento de Planificación del Ministerio de Educación y Ciencia.

En la sede del Colegio Oficial de Médicos de la Provincia, tuvo efecto el día 14 el fallo del VII Premio Pascual y Prats, cuya convocatoria organizaron conjuntamente el citado Colegio Oficial y la Agrupación de Ciencias Médicas de la Provincia. El referido premio fue otorgado al trabajo "Afecciones que cursan con trastornos en el metabolismo del potasio", del que es autor el Dr. D. Ramón Pascual Turón, nefrólogo, con ejercicio en Gerona, quien no obstante la coincidencia de apellido no le liga ningún lazo familiar con el doctor Pascual y Prats, en memoria del cual es convocado el premio. Con ocasión de la entrega del premio, el presidente del Colegio de Médicos de Barcelona, presidente del jurado calificador, Dr. D. Joaquín Tormos, pronunció una conferencia sobre el tema: *Diagnóstico diferencial de las ictericias obstructivas*.

Organizado por Omnium Cultural y en su local social de la calle de Ciudadanos, el día 19 de enero dio comienzo un cursillo de conferencias con la que profesó D. Claudio Esteva y Fabregat sobre el tema: *Canvis de cultura a les societats pageses de Catalunya*; día 23 de febrero, D. Jaime Miravittles, sobre el tema: *Corrents civilitzadors del món modern*; 6 de marzo, Dr. Francesc Martí i Lleonart: *Les drogues avui*. El día 2 de marzo dio comienzo un cursillo sobre arte, con la disertación de Daniel Giralt-Miracle sobre *Documenta 5 de Kassel*; día 9, Josep Corredor Matheos: *Crisi de l'obra d'art*; día 16, M.<sup>a</sup> Lluïsa Borràs; *De l'art pobre al Body-art*; día 23, Francesc Vicens: *La crítica d'art*; día 30, Alexandre Cirici-Pellicer: *Funció de l'obra d'art*.

El día 4 de mayo disertó D. Sebastián Pla Cargol sobre el tema: *Antics records d'un mestre d'escola gironí*; día 11, Francesc Vallverdú: *Llengua i societat*; día 8 de junio, Ramón Trias Fargas: *L'esdevenidor econòmic de Catalunya*; día 15, Ricardo Salvat, *El teatre a Catalunya*, y el día 22 terminó el cursillo con la conferencia de don Manuel Ribas y Piera sobre: *Passat, present i futur de l'urbanisme als països catalans*.

## CRÓNICA

Organizadas por la Cámara O. de Comercio e Industria han tenido lugar en su local social las siguientes conferencias: día 20 de enero, D. Francisco A. Izquierdo Alcolea: *L' hora dels hipermercats a Girona*; 19 de febrero, D. Ricardo Sheffick-Smit: *El estudio sociológico sobre el comercio en las comarcas gerundenses*; 2 de marzo, D. Vicente Gil Miró sobre: *Estructura, control y gestión de la pequeña y mediana empresa española*; día 9, D. Emilio Codina Calvet, sobre: *Utilización del cobre en la construcción*; 10 de abril, D. Miguel Calpe Díaz y D. Ildefonso Valls, sobre: *Mandos intermedios en la empresa*.

Organizado por la sección de Arqueología del Instituto de Estudios Ampurdaneses y el Museo del Ampurdán, tuvo efecto un ciclo de conferencias. Se desarrollaron en el salón de actos del citado Museo, iniciándose el sábado día 20 de enero, a las 20 horas. El Dr. Pedro de Palol disertó sobre la necrópolis hallstática de la localidad ampurdanesa de Agullana. El día 27 y a la misma hora, hubo sesión anual del Instituto de Estudios Ampurdaneses, presidida por el señor Marés Deulovol, y conferencia de D. José Porter sobre *Catalans, empordanesos, mallorquins i valencians a la conquesta d'Amèrica*.

El día 3 de febrero, el Dr. Miguel Tarradell habló sobre la romanización en Cataluña. El día 10 hubo un coloquio dirigido por el maestro de todos los arqueólogos de la escuela de Barcelona, doctor Luis Pericot García. El ciclo fue cerrado por el Dr. Eduardo Ripoll, director de los museos arqueológicos de Barcelona y actuales del Arte Paleolítico.

En la misma fecha, en la Casa de Cultura el Dr. D. Luis Pallí Buxó disertó sobre el tema: *La era terciaria en la provincia de Gerona*; el día 16, D. Ramón Vinyeta, sobre: *Els monuments romànics del Pirineu oriental i llur paisatge*, ilustrada con diapositivas.

Tuvieron amplio eco y produjeron general satisfacción en Gerona y su diócesis la elevación del Dr. Narciso Jubany al cardenalato, pues aparte de ser hijo de Santa Coloma de Farnés, el hasta entonces arzobispo de Barcelona era a la vez Administrador Apostólico de Gerona, cuya sede episcopal ocupó con gran ejemplaridad durante siete años, con una labor pastoral verdaderamente extraordinaria. El doctor Jubany es el tercer cardenal gerundense.

El día 16 en Barcelona, en la sala de ensayos del Orfeo Catalá y en acto organizado por "Amics dels goigs" con motivo del 50 aniversario de su fundación, D. Francisco Civil Castellví disertó sobre: *El valor musical dels goigs*, con ejemplos cantados por "cantaires" del Orfeo.

El día 20 tomó posesión del cargo de Director de la Escuela Uni-

## CRÓNICA

versitaria de Profesorado de E. G. B. el catedrático de la misma don Paciano Feroso Estábanez.

El día 24 de marzo el P. Sebastián Bartrina en el Colegio Bienaventurada Virgen María, de Barcelona, disertó sobre: *Un viatge a l'Irak i l'Iran seguint les petjades del poble d'Israel*.

Con motivo de la Fiesta Nacional del día 1.º de abril, fue concedida la Gran Cruz de la Orden Civil del Mérito Agrícola a don Pedro Ordís Llach, que hasta el pasado octubre último desempeñó el cargo de presidente de la Diputación Provincial, y la Encomienda de la misma Orden a D. Ignacio de Ribot y de Balle, actual alcalde de la ciudad y procurador en Cortes por los municipios de Gerona. A D. José Luis Oliver Martínez la Medalla de Plata al Mérito Sindical y a la Srta. D.ª María Luis Gavín Lloro la Medalla de Primera clase.

El mismo día dio comienzo en Bañolas el II Cursillo de Iniciación a la Prehistoria dirigido por el Dr. D. José M.ª Corominas, Director del Museo Arqueológico Comarcal y Jefe de la Sección de Prehistoria del Centro Comarcal. La conferencia inaugural la dictó el Dr. Josep Fernández de Villalta Comella, Dr. en Ciencias Naturales y versó sobre: *L'escenari canviant de la Prehistòria*, presentando el acto el director del Cursillo; día 7: *Els primers prehistoriadors. Nocions d'Antropologia. Races prehistòriques*; día 14: *Cronologies Glaciacions quaternàries. Terrasses fluvials marines i lacustres. Flora i fauna. Estratigrafia*; día 28: *Paleolític inferior i mig. Musterià. "Mollet"*; Anna Mir: *Ecologia del Quaternari de Mollet I*; día 5 de mayo: *Aurinyacià: "Reclau" i "Arbreda"*; día 19: *Solutrià. "Reclau" i "Arbreda"*; día 26: *Magdalenià. "Bora Gran"*; Francesc Martí: *Art rupestre de la Vall del Draa*; día 27: *Excursió als Dòlmens de la regió de Sant Feliu de Guixols*, dirigida por Luis Esteve Cruanyes; día 2 de junio: *Postpaleolític i Neolític*; día 9: *Edat del Bronze. "Encantades"*; proyección de 3 películas cedidas por el Instituto Francés: *Mètode modern d'Excavació Arqueològica; Arqueologia en el Laboratori, i Descobriment de l'Home de l'Aragó*; día 16: *Els pobles protohistòrics. "Porqueres"*. En acabar el curset, excursió a la Dordogne.

El día 16, organizado por Omnium Cultural y en su local social, disertó el Dr. Josep Pallach i Canolà sobre el tema: *Renovació pedagògica*.

Por Decreto que aparece en el B. O. del E. del día 17 de abril, se crea el Museo de Gerona, integrado en el Patronato Nacional de Museos.

En los VII Premios Ciudad de Olot discernidos el día 28, la Srta. Maruja Arnau Guerola obtuvo el de Reportajes "Josep M.ª Mir Mas de Xexàs".

## CRÓNICA

El día 30, en Bañolas, el Excmo. Sr. Gobernador Civil con motivo de la fiesta del Trabajo, impuso al industrial D. José Gimferrer, la Medalla de Plata al Mérito en el Trabajo que le había sido concedida por el Ministro del Departamento.

El día 6 de mayo el Excmo. Sr. Gobernador Civil entregó al matrimonio Woevodsky la Medalla de Oro al Mérito Turístico, los cuales hace ahora 46 años llegaron a nuestra patria y eligieron el "Cap Roig", junto a Calella de Palafrugell, para fijar allí su morada, construir un castillo y convertir más de 17 hectáreas en un magnífico jardín botánico visitado anualmente por millares de turistas y curiosos que admiran por igual la selección y cuidado de las plantas. Este matrimonio, además de crear una gran obra, ha querido que ésta tenga una continuidad y la ha cedido, mediante determinadas condiciones, a la Diputación de Gerona, gracias a lo cual la Costa Brava seguirá teniendo en "Cap Roig" un oasis.

El día 18, en la Casa de Cultura disertó D.<sup>a</sup> Montserrat Blanch sobre: *La vida y obra del artista Manolo Hugué*, con motivo de la exposición de obras del mismo en la Sala Municipal.

En el mismo día la Agrupación de Ciencias Médicas de la Provincia de Gerona, en el Colegio O. de Médicos y con ocasión de otorgar el II Premio Dr. Domingo Pascual Carbó (1972), pronunció una conferencia sobre: *Les bases biològiques de l'abús de les drogues*, el Prof. Dr. D. José Laporta Salas, Presidente de la Academia de Ciencias Médicas.

El día 19, con asistencia del Excmo. Sr. Ministro de Justicia don Antonio M.<sup>a</sup> de Oriol y Urquijo, del Excmo. Sr. Gobernador Civil, del Director General de Justicia, del Cardenal D. Narciso Jubany, Presidente de la Audiencia Territorial D. Carlos Obiols, Presidente de la Excma. Diputación, Excmo. Sr. Alcalde, Presidente de la Audiencia Provincial Sr. de la Torre Ruiz y otras autoridades, tuvo lugar la bendición y solemne inauguración del antiguo Palacio de Justicia. Acto que destacó ampliamente la prensa local, que con este motivo editó un suplemento especial y extraordinario. Con motivo de esta solemnidad fueron concedidas e impuestas por el Sr. Ministro, las siguientes condecoraciones: Cruz de Honor de San Raimundo de Peñafort, a D. Victorino Anguera Sansó, Gobernador Civil y Jefe Provincial del Movimiento; Cruz Distinguida de Primera Clase a D. Basilio Pérez Peña, Magistrado de la Audiencia Provincial; D. Narciso Ferrán Ucheda, Juez de Primera Instancia Decano de Gerona; D. Ramón Congost Horta, Decano del Colegio de Abogados de Gerona, y D. Estanislao Aragón Turón, ex-decano del Colegio de Procuradores y Procurador jubilado. Cruces sencillas a D.<sup>a</sup> Isabel Bellsolà Rey, funcionaria auxiliar de la Audiencia Provincial, y a D.<sup>a</sup> Cristina Balari, funcionaria jubilada.

## CRÓNICA

Don Miguel Pérez Capella, juez de Primera Instancia e Instrucción de La Bisbal, recientemente ascendido a la categoría de Magistrado y destinado a la Audiencia de Palma de Mallorca, fue galardonado con la Insignia de Oro de La Bisbal, por acuerdo de la Corporación municipal en sesión de 26 de mayo. Este testimonio de gratitud que no tiene precedentes en casos parecidos, fue argumentado por el concejal señor Fina, a cuyas razones se adhirió la Corporación en pleno, "en méritos a su gran preparación como jurista, a su extraordinaria vocación judicial, sus notables conocimientos artísticos y literarios, su vinculación a La Bisbal, sus trabajos históricos sobre temas bisbalenses y bajoampurdaneses, su extraordinario calidad humana y su ejemplar conducta como juez y como persona". El Sr. Pérez Capella, después de una corta estancia en la Audiencia de Palma de Mallorca, el día 24 de octubre, con las formalidades de rigor, tomó posesión de su cargo de Magistrado de la Audiencia Provincial de esta capital.

El día 1 de junio en el Ateneo de Castellón, el Dr. D. Luis Pericot pronunció una conferencia sobre el tema: *Investigaciones recientes de la prehistoria hispana*.

El día 19 ingresó en la Real Academia de Farmacia de Barcelona D. Federico Suñer Casadevall, vicepresidente del Colegio de Farmacéuticos de Gerona. El Sr. Suñer leyó su discurso de recepción sobre el tema: *Tromboelastografía*.

Con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, Patrona del Instituto Nacional de Previsión, entre otros actos celebrados en esta ciudad tuvo efecto el de imposición de la Cruz Azul de la Seguridad Social a los doctores Canal Ribera y Subirós Cardoner, así como la entrega de títulos y clausura oficial del curso académico 1972-73 en la Escuela de Ayudantes Técnicos Sanitarios femeninos que funciona en la Residencia Sanitaria "General Alvarez de Castro", del citado Instituto.

El Comité Ejecutivo del Sindicato Nacional de Hostelería ha acordado conceder el ingreso en la Orden al Mérito en la Hostelería, en su categoría de Medalla de Oro, al industrial hotelero figuerense don Luis Durán Camps, uno de los artífices actuales del arte gastronómico en la capital ampurdanesa.

El día 2, en la Casa de Cultura tuvo lugar la conferencia de la III Reunión de Anestesia y Reanimación a cargo del Dr. Lareng, de la Universidad de Toulouse, sobre el tema: *Chaîne de secours a l'accident grave*.

Durante los días 1 y 2 estuvo en la ciudad el Comisario G. del Patrimonio Artístico, D. Jesús Silva Porto, el cual acompañado por las autoridades giró una visita a los monumentos de la ciudad y provincia.

## CRÓNICA

El día 7, en Roma, S. S. el Papa impuso las insignias cardenali-  
cias al nuevo purpurado Monseñor D. Narciso Jubany Arnau, Arzo-  
bispo de Barcelona y Administrador Apostólico de Gerona, el cual el  
día 8 tomó posesión de su título presbiteral de San Lorenzo in Da-  
maso.

El día 10 tuvo lugar en Ripoll la LXVIII Asamblea Anual del  
Colegio Oficial de Médicos de la Provincia de Gerona.

El día 14, por el Delegado Nacional de Prensa y Radio del Mo-  
vimiento, fue nombrado Director del "Diario Español" de Tarragona,  
D. Francisco Gutiérrez Latorre, miembro del I. de E. G.

El día 16 tuvo lugar en Ampuriabrava la Reunión Anual de la  
Academia de Ciencias Médicas de Cataluña y Baleares, organizada  
por la Agrupación de Ciencias Médicas de Gerona, filial de la pri-  
mera. El Presidente, Dr. Cornella, en una interesantísima conferen-  
cia explicó que Gerona tuvo el primer Colegio de Médicos de Espa-  
ña, y entre el Languedoc francés y Gerona se estableció el primer  
"mercado común de la medicina".

Por el Ministerio de Educación y Ciencia, ha sido aprobada la  
creación de un nuevo Colegio Nacional, que se denominará "Profesor  
Pericot", con ocho unidades y que estará ubicado en el Colegio Me-  
nor "Profesor Pericot", propiedad de la Delegación Provincial de la  
Juventud, e iniciará su actividad en el próximo curso.

Anotamos para memoria que el día 7 de julio el Excmo. Sr. don  
Gonzalo Fernández de la Mora, Ministro de Obras Públicas, con al-  
tos cargos del Ministerio, de la RENFE y con las primeras autorida-  
des provinciales y locales, inauguró el ferrocarril elevado y la nueva  
estación de Gerona.

La Comisión Nacional de la O. S. Artesanía, encargada de la  
designación de "Artesanos Distinguidos", ha concedido este título y  
Medalla correspondiente al conocido y prestigioso artesano gerunden-  
se en el arte del repujado de metal, D. Narciso Carmaniu Sala.

El martes día 10, el Excmo. Sr. Gobernador Civil acompañado  
del Sr. Alcalde, Excmo. Sr. D. Ignacio de Ribot junto con las demás  
autoridades municipales, inauguró en Palau Sacosta la instalación de  
la traída de aguas desde el pantano de El Pasteral. El Sr. Alcalde ob-  
sequió a los asistentes con sendas botellas de agua con esta inscrip-  
ción: *Primer litro de agua filtrada y clorada procedente de El Pas-  
teral, en la madrugada del 5 de julio de 1973.*

En Santa Coloma de Farnés, con motivo del 50 aniversario de la  
Biblioteca de la Caja de Pensiones, D. Octavio Saltor pronunció una  
conferencia sobre el tema: *La lliçó social i cultural d'en Francesc*

*Moragas i Barret, i el cinquantenari de la Biblioteca de la Caixa de P. V. A.*

En Castellfullit de la Roca el Prof. Walter J. Khaler-Lang pronunció una conferencia, en las instalaciones de la Piscina Municipal, sobre el tema: *La gran Región del Atlas*.

Don Francisco Civil Castellví, maestro compositor, ha sido galardonado con el Premio Nacional de la Sección Femenina al mejor villancico descubierto en los más recónditos lugares de España. El villancico procede de Vall de Vianya y se titula: *Nadala del Boscuter*.

El día 17, en la Sala Municipal el General Gobernador Militar Excmo. Sr. D. José M.<sup>a</sup> Tomé Marín inauguró una Exposición Filatélica de temática militar organizada por la Agrupación Filatélica que dirige D. Francisco J. Alberch y patrocinada por el Excmo. Ayuntamiento. A la misma le ha sido concedido un matasellos especial conmemorativo.

Con motivo de la Fiesta Nacional del 18 de julio, el Jefe del Estado ha concedido entre otras las siguientes condecoraciones: Gran Cruz de la Orden del Mérito Agrícola a D. Juan Gich Bech de Careda; Encómienda de número de la misma Orden a D. José Segura Sanfeliu; Encómienda sencilla de la Orden Imperial del Yugo y las Flechas a D. Basilio Bragulat; Placas al Mérito Turístico a los Ayuntamientos de Castillo-Playa de Aro y de Lloret de Mar; y al Rvdo. Dr. D. Agustín Casanovas Viñas el ingreso en la Orden de Alfonso X "el Sabio" con la Medalla al Mérito Docente.

El Jurado de los Premios Nacionales Concurso Embellecimiento y Conservación del Patrimonio Histórico-Artístico de la Dirección General de Bellas Artes, ha sido concedido por unanimidad a la villa de Pals. El premio importa un millón de pesetas.

Se desarrolló durante la primera quincena de este mes el XXVIII Curso Internacional de Prehistoria y Arqueología de la Diputación Provincial de Barcelona. Lo patrocinó el Patronato de las Excavaciones y Museos de Ampurias, con la colaboración, este año, del Instituto de Arqueología y Prehistoria de la Universidad de Barcelona y de la Facultad de Letras de la Universidad Autónoma barcelonesa. El curso fue dirigido por el Dr. D. Eduardo Ripoll y actuaron como secretarios los señores Ricardo Batista y Miguel Llongueras. Asistieron al mismo unos 40 estudiantes o graduados en arqueología, procedentes de las Universidades de Madrid, Oviedo, Valencia, Zaragoza, La Laguna, Toulouse, Barcelona, Autónoma de Barcelona y del Colegio Universitario de Gerona. Se han efectuado tres catas estratigráficas, dos de ellas ubicadas en la zona norte del foro de la ciudad romana y la tercera en la parte interior de la puerta de la muralla sur de dicha ciudad romana.

Estos trabajos de excavación, destinados a familiarizar a los alumnos con el método estratigráfico aplicado a la arqueología clásica, son complementados con la clasificación y el estudio de los materiales hallados. Para completar dichos trabajos, se han dictado una serie de lecciones que corrieron a cargo de los profesores: D. José Alsina, D. Juan Ainaud, D. Erick Kukhan, D. Felipe Mateu Llopis, D. Miguel Oliva Prat, D. Ricardo Pascual, D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> J. Pena, D. Eduardo Porta, D. Enrique Sanmartí, D. Miguel Tarradell y D. F. P. Verrié.

El curso realizó dos excursiones para visitar diversos yacimientos y museos de la provincia de Gerona: Besalú, Serinyá, Porqueras, Banyoles, Roses, Gerona, Ullastret y La Bisbal.

Coincidiendo con el curso, se celebró una visita a las excavaciones por los componentes de la reunión de técnicos de Museos organizada por la Junta de Museos de Barcelona.

Igualmente se desarrollaron dos sesiones de trabajo en la sala-biblioteca del Museo Monográfico de Ampurias. Dichos actos fueron presididos por D. José M.<sup>a</sup> Berini, diputado presidente de la Comisión de Bellas Artes y Bibliotecas de la Diputación Provincial de Barcelona.

Los trabajos de excavación en la ciudad romana se prosiguieron durante todo el verano. Durante varias semanas colaboraron en los mismos los jóvenes universitarios de varias nacionalidades que concurrieron al Campo de Trabajo convocado por la Organización de la Juventud Española. Con ello se encauza la afición a la arqueología de estudiantes con otros intereses profesionales, pero que se sienten atraídos por la búsqueda del pasado y la compaginan con una estancia en nuestro país.

El día 27, en el transcurso de una velada organizada al efecto y celebrada en la Rosaleda de Gerona, tuvo efecto la adjudicación del VI Premio de Novela Catalana "Prudenci Bertrana", convocado por el Círculo Artístico de Gerona y dotado con 150.000 pesetas. Concurrían al certamen un total de 15 obras, de otros tantos autores, de las cuales, luego de las correspondientes votaciones y eliminaciones sucesivas, se adjudicó el premio a la novela titulada "L'Adolescent de Sal", del mallorquín Biel Mesquida Amengual. Quedó finalista la novela titulada "Va ploure tot el dia", de Teresa Pamies Bertrán.

El jurado, que dio a conocer su veredicto a las 0'30 horas, estaba constituido por los señores Mauricio Serrahima, Joaquín Molas, Osvaldo Cardona, José M.<sup>a</sup> Castellet, José Nadal, Modesto Prats, y Salvador Suñer, que actuaba como secretario.

Entre los asistentes a la fiesta de proclamación de este VI Premio de Novela Catalana "Prudenci Bertrana", cabe destacar la presencia de diversos autores, así como personalidades representativas de la Cultura y las Letras gerundenses y de la región.

Durante quince días, del 15 al 31 de julio, se desarrolló en Puig-

## CRÓNICA

cerdá, bajo la dirección de los profesores Ignacio Bajona y Antonio Comas, el IX Curso Internacional de Cultura Románica, dedicado este año al estudio de las manifestaciones culturales del siglo xv y del humanismo en el ámbito peninsular. Durante estos días la villa se convirtió en una auténtica universidad de verano.

Las últimas lecciones corrieron a cargo del doctor Martín de Riquer, miembro de la Real Academia Española, presidente de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona y vicerrector y catedrático de la Universidad Autónoma de Barcelona.

El día 31 por la mañana, el profesor Riquer dictó una clase sobre la figura máxima del humanismo catalán, Bernat Metge. Siguiendo el proceso y desarrollo de su vida, fue exponiendo el sentido y la intención de cada una de sus obras, hasta culminar con su más famosa, "lo somni". En su exposición el profesor Riquer fue dando continuas referencias históricas, sociológicas e incluso económicas, la mayoría de ellas fruto de su propia investigación.

A las siete de la tarde del mismo día tuvo efecto la clausura del curso. Presidió el acto el concejal señor Francisco Rosell, en representación del alcalde, acompañado del presidente de la Audiencia Territorial, Sr. Obiols y otras autoridades. Abrió el acto el profesor Bajona, presentando un breve resumen de la actividad del curso y agradeciendo la ayuda de las autoridades y la colaboración de los profesores y cursillistas. Acto seguido el profesor Comas presentó al Dr. Riquer como uno de los grandes maestros en el campo de la Filología Románica, quien a continuación pasó a tratar el tema de la lección de clausura sobre el tema "Tirant lo blanc". El estudio de la gran novela catalana de Joanot Martorell fue enfocado por el profesor Riquer desde tres puntos de vista sumamente interesantes: la situación del mundo caballeresco de fines de la Edad Media, las características realistas de la obra que le han merecido el calificativo de "primera novela moderna" y la influencia que ejerció sobre el "Quijote" de Cervantes. La brillantísima disertación del profesor Riquer fue muy aplaudida. Finalmente, el concejal Sr. Rosell, en nombre del alcalde, declaró clausurado el IX Curso Internacional de Cultura Románica, a a vez que hizo votos para su continuidad.

El día 4 de septiembre la Nunciatura dio a conocer el nombramiento del Rvdo. D. Jaime Camprodón Rovira como obispo de la diócesis de Gerona. Monseñor Camprodón fue solemnemente consagrado en la Catedral de Gerona el día 21 de octubre en ceremonia presidida por el Nuncio de S. S. monseñor Luis Dadaglio, asistido del Eminentísimo cardenal arzobispo de Barcelona, el arzobispo de Tarragona y los obispos de Vich, Ziguinchor (Senegal), Perpiñán, Lérida, Tortosa, Urgell, Segorbe-Castellón y los tres auxiliares de Barcelona. Y así bien los abades de Montserrat, Solius y Poblet, concelebrando también sacerdotes de Vich, Perpiñán, Gerona y otras diócesis.

## CRÓNICA

Bajo la presidencia de las primeras autoridades gerundenses, tuvo efecto la solemne inauguración oficial del curso escolar 1973-1974. Los actos se iniciaron con una misa del Espíritu Santo, en la iglesia del Hospital Provincial, a continuación de la cual, en la Casa de Cultura "Obispo Lorenzana", se celebró el acto académico correspondiente, en el que el catedrático de Pedagogía de la Escuela Universitaria y delegado provincial del Ministerio de Educación y Ciencia de Lérida, Sr. Mestre Ferrer, desarrolló el tema "El profesorado ante el horizonte del año 2000, visión prospectiva".

El Ministerio de Agricultura ha iniciado la apertura de expediente para el ingreso en la Orden del Mérito Agrícola del guarda forestal don Luis Andrés Vailles, de 52 años, que falleció en acto de servicio el día 19 de agosto mientras ayudado por dos compañeros sofocaba un incendio en las inmediaciones de Olot. Los herederos del finado, esposa y tres hijos, percibirán una compensación de quinientas mil pesetas por los servicios prestados por el fallecido.

Con motivo de la fiesta del "Primero de Octubre" el Jefe del Estado ha distinguido con el ingreso en la Orden de Alfonso X el Sabio y categoría de Encomienda con placa al Dr. D. Pedro de Palol Salellas y con la de Encomienda en la Orden Imperial del Yugo y las Flechas a D. Francisco Gutiérrez Latorre, ambos miembros del I. E. G.

El día 5, en la Cámara Oficial de Comercio e Industria disertó D. José A. García de Castro, sobre el tema: *Comercio del futuro*.

En la misma fecha y lugar, D.<sup>a</sup> Pilar Díaz-Plaja pronunció una conferencia sobre el tema: *La mujer empresaria*.

El gerundense Dr. D. Juan R. Cuadrado Roura, hasta ahora profesor agregado de Política Económica de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Barcelona, ha sido nombrado, en virtud de brillantes oposiciones, catedrático de la misma asignatura y Facultad de la Universidad de Málaga.

El día 11, en la Cámara de Comercio pronunció una conferencia sobre el tema: *Estrategia de la localización de los comercios*, D. José Morancho; y el día 18 D. Pedro Rafecas y Rafols otra sobre: *La moderna forma de vender*.

Don Francisco Civil Castellví fue objeto de un cordial homenaje que le dedicó la Sección Femenina. En el curso del acto y entre otras atenciones, la Delegada Provincial Srta. María Cobarsí, le hizo entrega de la Cruz de la Orden de Cisneros, que se le concedió el año pasado.

En el Consejo de Ministros celebrado el día 19 se aprobó un Decreto de Educación y Ciencia por el que se declara monumento

## CRÓNICA

histórico artístico de carácter nacional el Monasterio de San Esteban de Bañolas (B. O. E. del 21-XI-73).

En sesión de Pleno del Excmo. Ayuntamiento celebrada el día 26 se acordó la concesión de los "Veros de Oro" de la ciudad al ex gobernador militar de la plaza y provincia, general D. José M.<sup>a</sup> Tomé Marín, en reconocimiento a los méritos contraídos por el mismo y servicios a Gerona. El día 29, en el Salón de Sesiones, el Excmo. Sr. Alcalde le hizo entrega de tan señalada distinción.

En la misma sesión se acordó, recogiendo varias peticiones llegadas al Ayuntamiento, dar el nombre de Dr. Santiago Sobrequés Vidal a una calle de la zona de San Narciso, en homenaje perenne de recordación y gratitud al que fue destacado profesor e historiador gerundense.

Del 27 de octubre al 5 de noviembre tuvieron lugar las Ferias y Fiestas de San Narciso. Entre los actos celebrados destacamos la Misa solemne en honor a San Narciso mediante concelebración que presidió el Sr. Obispo, monseñor D. Jaime Camprodón, que asimismo pronunció el panegírico del Santo Patrón de la ciudad.

Destacamos asibién por su importancia, relieve y para memoria, que el día 27 tuvo efecto la inauguración oficial del restaurado edificio de "La Fontana d'Or", que ha quedado incorporado a la vida gerundense, otorgándole continuidad al sentir histórico, monumental, artístico y cultural de Gerona. El referido edificio, propiedad de la Caja de Ahorros Provincial que ha costeado las obras de restauración, es originario de los siglos XII y XIII y constituye uno de los más nobles y de más sobria belleza entre los de la zona monumental de la ciudad, ya que la excepcional restauración llevada a efecto en el mismo se ha realizado con la mayor propiedad y cuidado, con el espíritu de devolver al edificio todo el carácter y esplendor que tuvo antaño. Las obras de restauración, valoradas en varios millones de pesetas, se han desarrollado durante seis años bajo la dirección del arquitecto D. Juan M.<sup>a</sup> de Ribot, director de los Servicios de Restauración de Monumentos de la Diputación, habiéndose logrado darle la mayor notabilidad al que indudablemente constituye una joya arquitectónica medieval, como es la "Fontana d'Or".

Presidieron el acto inaugural el gobernador civil, Sr. Anguera Sansó; gobernador militar, general Tomé Marín; presidente de la Diputación y del consejo de la Caja de Ahorros Provincial, D. Antonio Xuclá; obispo de la diócesis, monseñor Camprodón; alcalde de la ciudad, D. Ignacio de Ribot, y otras personalidades, con asistencia de las corporaciones provincial y municipal, delegados de servicio de la Administración, representaciones varias y, entre las mismas, personas destacadas de la vida cultural y artística.

Con motivo del acto, pronunció unas palabras el presidente de la

Diputación, Sr. Xuclá, quien resaltó la labor realizada en la "Fontana d'Or", con un emocionado recuerdo a sus dos predecesores en el cargo, los señores Llobet y Ordís, quienes impulsaron la obra. Señaló que el edificio quedaba vinculado plenamente a la vida de la ciudad y la provincia. La "Fontana d'Or", dijo, tiene profunda significación y queda aquí la magnificencia del edificio restaurado con una esperanza de futuro en el destino y objetivos culturales a que se le dedica. Añadió que servirá también para atender a visitantes ilustres, ya que es mansión señorial y noble, y luego de agradecer la colaboración de cuantos intervinieron en la obra y de manera especial a la Dirección General de Bellas Artes por haber distinguido a la Caja de Ahorros Provincial con la Medalla al Mérito de las Bellas Artes por la restauración realizada, hizo finalmente el ofrecimiento del edificio a Gerona, tanto más cuanto en la "Fontana d'Or", señaló, hay historia, arte y cultura. Seguidamente, hizo uso de la palabra el obispo de la diócesis, monseñor Camprodón, quien dijo estaba allí en calidad de un ciudadano de Gerona, invitando a todos en la promoción de los valores espirituales y artísticos, a los que la "Fontana" daba la mejor acogida.

Cerró el acto el gobernador civil, Sr. Anguera Sansó, quien tuvo frases de felicitación y agradecimiento por la obra realizada, que ennoblecen el acervo cultural, congratulándose por la medalla concedida a la Caja de Ahorros Provincial, la primera otorgada con carácter corporativo, e hizo votos para que la "Fontana d'Or" sea una entidad viva de inquietudes y cauce eficaz de cultura. Inmediatamente después las autoridades y personalidades asistentes recorrieron las distintas dependencias del edificio, quedando inauguradas, al propio tiempo, la "I Mostra Provincial d'Art" y la exposición de escultura gótica gerundense que se exhiben en la "Fontana d'Or" con motivo de su apertura y de las Ferias y Fiestas de San Narciso.

Por la tarde, en los bajos del edificio se inauguró la I Muestra Provincial de Arte.

En el segundo piso, encima la planta noble, ha quedado instalada la sección de arqueología y prehistoria del Museo Arqueológico Provincial en sendas salas y entre ambas el Instituto de Estudios Gerundenses con su biblioteca.

Después del acto inaugural del restaurado edificio de la "Fontana d'Or", se procedió a la inauguración oficial de las Ferias y Fiestas de San Narciso, que la ciudad celebra en honor a su patrón, con un completo y variado programa de actos que se desarrollaron hasta el día 5 de noviembre. Esta primera jornada se caracterizó como siempre, por las inauguraciones y, entre las mismas, tuvo efecto la de la exposición de fotografía en los locales de la Agrupación Fotográfica y Cinematográfica, la XIX Muestra Filatélica gerundense dedicada al ferrocarril, varias exposiciones de arte de las que cabe destacar la del XVIII Concurso convocado por la Diputación; en el

a la izquierda de la Sala Municipal de Exposiciones, una de pintura en homenaje al artista Pons Martí, hasta finalizar con la inauguración del IX Certamen Agrícola Comercial en el Parque de la Dehesa, junto al ferial de atracciones, que ocupa una amplia superficie y es exponente de la vitalidad y desarrollo de Gerona y sus comarcas. Todas estas inauguraciones estuvieron presididas por las primeras autoridades y entre la alegría e ilusión propias de estas fechas tan señaladas para los gerundenses, comenzaron de esta forma las tradicionales Ferias y Fiestas de San Narciso, con las que la ciudad se exorna anualmente en estas jornadas.

El día 30, en un emotivo acto celebrado en el salón de sesiones del Ayuntamiento gerundense, por el Alcalde de la ciudad se hizo entrega de la placa de Los Veros, en su categoría de oro, a título póstumo, al que fue gran artista Jaime Roca Delpech, y en su categoría de plata a los hermanos del malogrado escultor Fidel Aguilar Marco, D.<sup>a</sup> Rosa y D. Leopoldo, como reconocimiento de la donación hecha a la ciudad de gran número de obras originales del artista, previa la lectura de las correspondientes propuestas y acuerdos de concesión, el alcalde señor Ribot, resaltó los merecimientos de uno y otro artista, así como la personalidad humana y gerundense de ambos, procediendo acto seguido a la entrega de Los Veros otorgados, que recibieron de una parte los hermanos de Fidel Aguilar y, por otra, doña Teresa Costa viuda de Roca Delpech, la cual pronunció unas palabras de emocionado agradecimiento por la distinción.

En la misma fecha, en el salón gótico de la "Fontana d'Or" pronunció una conferencia D. Juan Ainaud de Lasarte, director de los Museos de Arte de Barcelona, sobre el tema: *Girona i la escultura gòtica catalana*, con motivo de la exposición que de dicha escultura figura en el meritado edificio.

El día 31, en el mismo salón disertó el Prof. D. Jaime Sobrequés sobre el tema: *La guerra dels remences*.

En la misma fecha, en el transcurso de una brillante gala celebrada por la noche en el Teatro Municipal, fue adjudicado el VII Premio Literario "Inmortal Ciudad de Gerona", convocado por el Ayuntamiento con la colaboración de la Diputación Provincial. La fiesta se vio realizada por la asistencia del gobernador civil, señor Anguera Sansó; alcalde de Gerona, señor de Ribot; presidente de la Diputación, señor Xuclá, y otras autoridades, así como personalidades de la vida social, cultural y artística gerundense. Concurrían al certamen un total de 29 novelas, 26 de ellas escritas en lengua castellana, y el veredicto se llevó a efecto por el sistema de votaciones y eliminaciones sucesivas, resultando ganadora del premio, dotado con 250.000 pesetas, la novela titulada "Flores silvestres encima mía", de Luis Servera, de Palma de Mallorca, cuya plica, no obstante, daba el

nombre de Kati Juan de Corral, y fueron finanistas las obras tituladas "El laberinto humano", de Alberto Baeza Flores de San José de Costa Rica y "Registro de Defunciones", de Andrés Blasco Budí, de Barcelona. El jurado estuvo formado por el teniente de alcalde ponente de Cultura, señor Tibau Pagés; don Ramón Guardiola, el novelista don Ignacio Agustí, los escritores don Carlos Sentís y don Valeriano Simón, el catedrático don Ignacio Bonnín, los escritores y periodistas doña Pilar Morales y don Julio Manegat y la profesora Margarita Tintó, actuando de secretario don Juan de Puig Roca.

El día 2 de noviembre, organizado por Omnium Cultural y en su local social celebró una sesión de poesía, "Timba de versos" originales de los poetas Ramón Pinyol, Xavier Bru de Sala y Miquel de Palol.

El día 3, en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Gerona y dentro de los actos de las Ferias y Fiestas de San Narciso, se celebró el "Día del Homenaje al Jubilado", personificado en don Estanislao Aragón Turón, don Francisco Civil Castellví y don Francisco Bou Cullell, a quienes se hizo entrega de diplomas con este motivo. El alcalde señor de Ribot, pronunció previamente unas palabras en las que resaltó los méritos y virtudes de los tres citados gerundenses a los que se agasajaba, a las que respondió el presidente de la Asociación de Veteranos y Accidentados del Trabajo, señor Bañuls. Se adhirió al referido acto numeroso público y representaciones, pronunciando finalmente unas palabras de agradecimiento los tres agasajados, a los que la ciudad rindió tributo de agradecimiento.

En un sencillo acto, celebrado en la Cámara Oficial de Comercio e Industria, tuvo efecto la entrega del premio de periodismo "Gerión", convocado por la referida entidad. Lo recibieron los autores galardonados don Joaquín Escudero, de "La Vanguardia", por sus trabajos titulados "En el mediodía del Gironés", y don José Víctor Gay, de "Los Sitios", por sus reportajes con el título "Los pasos cortos: la Garrotxa".

El día 3, en acto organizado por la Excm. Diputación Provincial con motivo de la entrega de los premios del Concurso de Arte, en la Casa de Cultura, el Excmo. Sr. D. Luis Monreal Tejada pronunció una interesantísima conferencia sobre el tema: *El Sitio de Gerona en 1285*.

El día 5, en Barcelona, el Dr. D. Pedro de Palol pronunció una conferencia sobre el tema *Arqueología y Sociedad*, dentro del ciclo "Aproximación Metodológica de las Ciencias Humanas", organizado por la Universidad Central.

Del 5 al 9 tuvo lugar en Ripoll y Nuria la II Convención Catalana de Simbiología y Brujología.

El día 9 tuvo lugar en la Jefatura Provincial del Movimiento el acto conmemorativo del XL Aniversario de la Fundación de F. E. por José A. Primo de Rivera. Pronunció la conferencia D. Juan Segura Palomares sobre el tema: *La bandera de la Justicia Social perenne justificación de España.*

En la misma fecha, en el salón de actos de la Delegación Provincial de Sindicatos, tuvo efecto la inauguración oficial del curso 1973-74 del Seminario de Estudios Sociales, que viene funcionando en la referida sede. La sesión de apertura estuvo presidida por las autoridades y pronunció la lección inaugural el señor Carro Igelmo, profesor de la Escuela Social de Barcelona, quien disertó sobre: *Conflictos colectivos de trabajo.*

Asibién en la Cámara O. de Comercio e Industria disertó D. Jaime Tolrá Guilera, que explicó el tema: *Com afrontar l'era del canvi, millorant la nostra eficàcia com a directius.*

Igualmente el Pleno del Excmo. Ayuntamiento celebrado en la misma fecha acordó conceder la Medalla de Oro de la Ciudad al ministro de Obras Públicas D. Gonzalo Fernández de la Mora, por los beneficios y realizaciones en favor de la ciudad y provincia que se han derivado de su gestión ministerial.

El día 16 de noviembre, en la Cámara O. de Comercio los señores D. Juan A. de Odriozola, D. José Sahón y D. Luis A. de Vicente comentaron el tema: *Normas básicas en las instalaciones de gas.*

El día 22, en el hotel Fornells Park se homenajeó con una cena al Dr. D. Agustín Riera Trotecha, con motivo de imponerle la Medalla de Plata de la Cruz Roja Española que le fue concedida recientemente.

El día 23, en la Casa de Cultura disertó el Dr. D. José M.<sup>a</sup> Pla Bartrina sobre el tema: *Tratamiento de la diabetes.*

El día 24, en la Casa de Cultura tuvo lugar una sesión de homenaje a la memoria del insigne gerundense Dr. Santiago Sobrequés Vidal, recientemente fallecido. El acto, organizado por la Delegación en Gerona de "Omnium Cultural" y por la Asociación Arqueológica de Gerona, con la colaboración de otras entidades, consistió en una conversación pública evocadora de la vida y la obra del Dr. Sobrequés, en la que tomaron parte el catedrático de Universidad conocido arqueólogo, Dr. Luis Pericot García; el catedrático de Instituto, don José García López; el escritor D. Jaime Ministral Masiá; el presidente interino de la Cámara de Comercio, D. Francisco Ferrer Giro-nés; el director teatral y miembro de la Junta del G.E. i E.G., D. José Pareira Vilar, y el estudiante de historia, D. Luis María de Puig

Oliver. Dirigió la sesión y coordinó el coloquio el periodista D. Narciso-Jorge Aragó Masó.

El día 24 se inauguró el curso en "Balmesiana" (Barcelona), con una disertación del Dr. Pericot sobre el tema: *Problemas actuales de la investigación sobre las primeras culturas humanas*.

El día 25 en la sala de conferencias del Museo Arqueológico de Barcelona tuvo lugar la sesión inaugural del curso 1973-74 del Instituto de Prehistoria y Arqueología en la que el Dr. D. José María Pons Gurí presentó una comunicación sobre: *Les torres de defensa de les costes catalanes en el segle XVI*, con proyección de diapositivas.

En la misma fecha, en el Colegio de Médicos, organizado por la Agrupación de Ciencias Médicas de la provincia de Gerona, disertó el Dr. D. José M.<sup>a</sup> Puigdollers sobre el tema: *Comas: Diagnóstico diferencial y actitud terapéutica*.

El día 27, con diversos actos organizados por la Jefatura Provincial del Servicio Español del Magisterio, la Delegación del Ministerio de Educación y Ciencia, la Inspección Técnica de Educación y la sección especializada del Magisterio de Acción Católica, se celebró con motivo de la festividad de San José de Calasanz, en Bañolas, el "Día del Maestro". Los actos, que tuvieron carácter provincial, se iniciaron con una misa en la iglesia parroquial de Santa María de Porqueras, para después, en el colegio nacional "Baldiri Reixach", de Bañolas, celebrarse una sesión académica, que presidieron las autoridades provinciales y en la que intervino el inspector técnico de educación, Sr. Ferrer C. Maura, quien desarrolló el tema: *Aprender a ser, sugerencias en torno al informe de la Unesco*. Tuvo efecto, asimismo, el homenaje al maestro jubilado y se efectuó la entrega de premios y recompensas al Magisterio por las delegaciones provinciales de la Juventud y Sección Femenina. Así como por la junta nacional de Educación Física y Deportes, imponiéndose también diversas distinciones a profesores destacados en el campo de la política educativa y asociativa, entre las que destacamos: Cruz de la Orden de Alfonso X el Sabio a D.<sup>a</sup> Maciana Moranta Viarnés y a D. Francisco Rigau.

Con motivo de la festividad del "Día del Maestro", el Vicepresidente del Gobierno, Ministro Secretario General del Movimiento y Canciller de la Orden de Cisneros, ha tenido a bien conceder el ingreso en la misma con la categoría de Encomienda Sencilla, a D. Miguel Sels Güibas, jefe provincial del SEM de Gerona.

El día 9 de diciembre en Torroella de Montgrí se rindió homenaje al Rdo. Francisco Viver, sacerdote y poeta. Empezó el acto a las diez y media con la inauguración de una exposición de fotogra-

fias, manuscritos y otros objetos relacionados con mosén Viver. A las once se celebró una misa en sufragio del alma del homenajeado, a la que asistió, entre todas las personas, una representación de Torelló, villa natal de mosén Viver.

Mosén Isidro García hizo mención en la homilía de la sencillez y caridad de mosén Viver, poniéndolo como modelo del Evangelio del domingo. Terminada la misa, la Coral de la Parroquia interpretó los "Goigs de Sant Genís", de mosén Viver.

A las doce se procedió a la inauguración del monumento. Fue descubierto por el alcalde y jefe local de Torroella, D. Ramón Ferrer, quien al final pronunció unas palabras agradeciendo a toda la villa, así como a los que actualmente residen fuera, la colaboración prestada para tal realización, y que contribuye a un mejor nombre de la villa. Después de descubrirse el monumento, se leyeron algunas poesías escritas por mosén Viver.

Por la tarde, a las cinco y en el marco gótico de la iglesia parroquial, la "Coral Flovia" de Torelló dio un concierto en homenaje a mosén Viver. Durante el concierto contamos con la asistencia de monseñor Jaime Camprodón, Obispo de Gerona, quien asimismo realizó una detenida visita a la exposición. Terminado el concierto, la cobla "Els Montgrins" interpretó una audición de sardanas en la plaza. Se estrenó la sardana *Sant Genís de Torroella*, de Enric Vila, dedicada a mosén Viver, que fue muy aplaudida.

Cabe destacar la gran asistencia de gente vinculada a Torroella, pero que actualmente reside fuera de la villa.

Continuando los actos de homenaje a Santiago Sobrequés, durante los días 12, 14 y 21 de diciembre tuvo lugar en el local social de "Omnium Cultural", organizado por esta entidad y la Sociedad Arqueológica de Gerona, un ciclo de conferencias de Pedagogía con el siguiente orden: día 12: *L'ensenyament a Girona des de l'època romana fins el 1900*, por Ramón Bover Vilá; día 14: *L'ensenyament a Girona des del 1900 fins al 1936*, por Jaime Ministeral Masiá; día 21: *L'ensenyament mig i universitari a Girona del 1939 ença*, por José Pallach.

El día 13 llegó a Gerona el Director General de Bellas Artes, don Florentino Pérez Embid, que fue recibido por las primeras autoridades y por el delegado P. de B. A., D. Miguel Oliva. Visitó Besalú y Olot. En el Gobierno Civil tuvo una sesión de trabajo y constituyó oficialmente el Patronato P. de Arqueología Submarina. El Sr. Gobernador presentó a los miembros de la Comisión P. de Monumentos y seguidamente a un grupo de artistas de la localidad. A continuación pasaron a la "Fontana d'Or" y el Director General hizo entrega de la Medalla de Plata al Mérito en las Bellas Artes a la Caja de Ahorros Provincial de la Diputación de Gerona en la persona del presidente de la misma y de la Diputación P., D. Antonio Xuclá Bas.

Con este motivo pronunciaron sendos parlamentos el Sr. Xuclá y el Sr. Director General. El viernes, en su segunda jornada de trabajo visitó la Plaza de Santo Domingo y edificio de la antigua Universidad, estudiando sus posibilidades para convertirlo en Museo. A continuación pasaron a Castelló de Ampurias y monasterio de San Pedro de Roda, Rosas, Ampurias y Ullastret. A continuación en Pals hizo entrega del premio de un millón de pesetas concedido por la Dirección General a la población de menos de 5.000 habitantes que más se hubiera distinguido en el embellecimiento, y terminó la jornada en S'Agaró. Finalmente, en la mañana del sábado visitó la Torre Gironella, la Catedral, Paseo Arqueológico, Baños Arabes y San Pedro de Galligans. Se pasó luego al Gobierno Civil, hubo antes una rueda de prensa y seguidamente se constituyó el Patronato del Museo de Gerona y después de unos parlamentos del Gobernador Civil y del Director General, éste emprendió regreso a Madrid por vía aérea.

Miembros que componen el Patronato del Museo: Presidente de honor: D. Victorino Anguera Sansó, Gobernador Civil; Vicepresidentes de honor: D. Antonio Xuclá Bas, Presidente de la Diputación, y D. Ignacio de Ribot, Alcalde de Gerona; Presidente: D. Miguel Oliva Prat, consejero provincial de Bellas Artes; D. Juan Tarrés Vives, representante de la Diputación; D. Juan Tibau Pagés, representante del Ayuntamiento de Gerona; D. José María Suñé Gurnés, representante del Ministerio de Información y Turismo; D. José María Pla Dalmau, representante de la Comisión Provincial de Monumentos; D. José Pla Casadevall, escritor; D. Juan Gich Bech de Careda; D. Juan María de Ribot y de Balle, arquitecto; D. Jaime Marqués Casanovas, director del Museo Diocesano; D. Angel Marsá Roca, crítico de Arte; D. Miguel Verdaguer Illa, presidente de la Asociación de "Amigos de la Arqueología"; D. Fernando Foix Quer, presidente de la Asociación "Amigos de Gerona Antigua"; D. José María Corominas Planells, director del Museo de Bañolas; D. Miguel Sels Güibas, delegado de Cultura del Movimiento; D.<sup>a</sup> Emilia Xargay Pagés, artista. Director del Museo: D. Miguel Oliva Prat. Secretario: D. Félix Haering Pérez, jefe de la División de Planificación de la Delegación Provincial del Ministerio de Educación y Ciencia.

El día 18 en la Casa de Cultura de Olot, con la colaboración del Iltre. Ayuntamiento y el Patronato de Estudios Históricos tuvo lugar la Sesión Académica del Patronato Francisco Eiximenis de la Diputación Provincial. En dicha sesión el R. P. Miguel Batllori, S. J., Académico de la Real de la Historia, pronunció una conferencia sobre el tema: *La família Borja i la noblesa del nord de Catalunya*, y D. Eduardo de Balle Campasol, marqués de Vallgornera, disertó sobre el tema: *Sant Pere de les Preses, possessió del millenari Monestir de Sant Benet de Bages*. El Dr. Batlle y Prats, Secretario del Patronato, pronunció unas palabras de presentación de los conferenciantes. D. Luis Armengol Prat, en nombre del Ayuntamiento y como

## CRÓNICA

Ponente de Cultura, clausuró la sesión con unas sentidas palabras de gratitud.

En la Casa de Cultura, los días 27 y 28, D. Pedro Gibert pronunció sendas conferencias ilustradas con diapositivas sobre el tema: *Marruecos*.

Durante el transcurso del año 1973 la Sala Municipal de Exposiciones fue cedida: del 13 al 26 de enero, a Asociación Pesebrista y a Claude Víctor Arvand; del 27 de enero al 9 de febrero, a María Pou Bosch; del 10 al 23 de febrero, a José M.<sup>a</sup> Rodá Alemany; del 24 de febrero al 9 de marzo, a Juan Soler Tobella; del 10 al 23 de marzo, a Auxiliares Misioneros y a Pedro Colldecarrera Camps; del 23 de marzo al 6 de abril, a José Gómez Martínez; del 7 al 20 de abril, a Agrupación Fotográfica y a Rosa Llonch; del 21 de abril al 4 de mayo, a Miguel Ruiz Moyano; del 5 al 31 de mayo, a Homenaje a Manolo Hugué y a Francisco Domingo Castellá; del 19 de mayo al 1 de junio, a Delegación Prov. de Juventudes; del 2 al 15 de junio, a Francisco Soto Mesa; del 16 al 29 de junio, a Francisco Soto Mesa; del 12 al 28 de julio, a Expo. d'Escultura i Pintura (Petit format) y a Asociación Filatélica; del 22 de septiembre al 5 de octubre: a U.E.C.; del 1 al 14 de octubre, a Homenatge Roca Delpèch; del 27 de octubre al 18 de noviembre, a Homenatge Pons Martí; del 6 al 19 de octubre, a Agustín Pera Planells; del 17 al 30 de noviembre, a José Torrent Buch; del 22 de noviembre al 10 de diciembre, a Homenaje Joan Miró; del 1 al 14 de diciembre, a José M.<sup>a</sup> Vayreda Canadell; del 15 al 28 de diciembre, a Martirián Masdevall Roure, y del 29 de diciembre al 11 de enero, a Pedro Pagans y a Pedro Pagans Monsatvate.

## II ASAMBLEA DE ESTUDIOS SOBRE EL CONDADO DE BESALU

16-16 de septiembre de 1973

Continuando en la línea de promocionar los trabajos de investigación sobre temas concretamente relacionados con la antigua circunscripción geográfica condal, la entidad "Amigos de Besalú y su Condado, C. I. T. - Grupo Local de Amigos de los Castillos", convocó su II.<sup>a</sup> Asamblea que, a tenor de lo que se había acordado en el sentido de que tales reuniones culturales tuvieran carácter itinerante, se celebró ésta en la ciudad de Olot, con el propósito de sumarse a la conmemoración del MC aniversario de la datación documental del lugar. La organización de la misma estuvo encomendada al Marqués de Vallgornera, quien con gran acierto había ya cuidado de todo lo concerniente a la I.<sup>a</sup> Asamblea, acierto que revalidó en esta segunda edición.

Como anticipo a las tareas propias de la Asamblea, el día 15 de

septiembre tuvo efecto una visita al interesante recinto medieval de Santa Pau, Mas Ventós y Casas Trinchería, de Bolós, Vayreda y de Solá-Morales.

En la mañana del 16 y con numerosa concurrencia, en el amplio salón del "Círculo Olotense" se desarrolló la sesión científica, presidida por el Dr. Eduardo Junyent, Conservador del Museo Episcopal de Vic y relevante personalidad en el campo de la historia y de la arqueología. Acompañábanle en el estrado el antes nombrado Marqués de Vallgornera y los señores de Solá-Morales, Presidente de "Amigos de Besalú"; Dr. Batlle Prats, Secretario del Instituto de Estudios Gerundenses", quien llevaba además la adhesión y representación del Presidente de la entidad gerundense, Dr. Pericot; el Dr. Aragón, Vice-Director del Archivo de la Corona de Aragón; Dr. Oliva Prat, Delegado Provincial de Bellas Artes, y Dr. Delcor, por el nutrido grupo de eruditos del Rosellón. Ocupaban sitios preferentes el Dr. Marqués Casanovas, Canónico-Archivero de la Catedral de Gerona; Sr. Monreal y Tejada, Presidente de la "Asociación Española de Amigos de los Castillos" (Delegación de Barcelona); Conde de Torroella de Montgrí, Presidente Provincial de la misma asociación; Marqués de Mura, Presidente de la "Sociedad Catalana de Bibliófilos", a la cual se halla afiliada la de "Amigos de Besalú"; Sr. Butinyá, Presidente del "Centro de Estudios Comarcales de Bañolas", y otras representaciones.

Por las autoridades locales y comarcales se hallaban presentes el Alcalde de Olot, Sr. de Malibrán, con el Ponente de Cultura de la Corporación, Sr. Armengol, y el Sr. Pagés, de la propia Comisión Municipal, así como el Alcalde de Besalú, Sr. Juanola, habiendo excusado la asistencia y enviado su adhesión el Diputado Provincial por el Distrito, Sr. Ferrussola.

Previa lectura por las respectivas Secretarías, Sras. del Pozo y de Ventós, de las correspondientes actas de "Amigos de Besalú" y Delegación de Santa Pau, con expresión de las actividades desarrolladas, seguido de unas palabras de salutación por el Presidente, quien dedicó a la vez un sentido recuerdo al malogrado Dr. Santiago Sobrequés, el cual justamente había presidido una de las sesiones de la I.<sup>a</sup> Asamblea, así como para el también desaparecido historiador local y socio de honor de la entidad, D. Francisco Caula, se pasó a dar cuenta, en forma resumida, de buena parte de las comunicaciones presentadas. Su número fue de 32, con gran diversidad temática. La relación, por orden alfabético de autores, es la siguiente:

Aragó Cabañas, Antonio M.<sup>a</sup>: *Fermes de drets i dominis reials a les vegueries de Camprodón i Besalú (s. XIV)*.

Batlle Prats, Luis: *De Olot en Gerona - Relaciones de la villa con la capital en el siglo XVIII*.

Bosch Dorca, Enrique L.: *Olot en la guerra civil de 1821-1823*.

Broëns, Mauricio: *Los hidrónimos Ripoll y Agly*.

- Butinyà Granés, Jaume: *Sobre la terra dels "castellani"*.
- Civil Castellví, Francisco: *Maestros de capilla de la parroquial de San Esteban. Ss. XVII-XVIII.*
- Corominas Planella, Josep M.<sup>a</sup>: *El "musterià" de Serinyà.*
- Costa, Georges: *Evolució de la (ó) en el Vallespir i regions veïnes des de la segona meitat del segle XIX fins ara.*
- Delcor, Mathias: *Un comte de Cerdagne a la Croisade.*
- Esponellá, Barón de: *Genealogía de los Señores de Esponellá.*
- Fernández Corominas, Josep: *Confins del Comtat de Besalú (Pera-pertusa).*
- Garganta Fàbrega, Josep M.<sup>a</sup> de: *El Venerable P. Francesc Coll en la vida religiosa d'Olot en el segle XIX.*
- Giralt de Arquer, Juan Manuel: *Una familia de Besalú: los Ferrer.*
- Grau Monserrat, Manuel: *La comunitat hebràica a Olot.*
- Guitar, Henri: *El nom Besalú.*
- Jordà Güell, Ricard: *La restauració del Sometent pel Comte de la Unió a la Ilum de documentació de l'Arxiu Històric Municipal d'Olot.*
- Llosas Serrat-Calvó, Miquel: *El Comte Tallaferro a Còrdova.*
- Madurell Marimon, Josep M.<sup>a</sup>: *Miscel·lània de notes històriques sobre Olot i la seva comarca.*
- Marqués Casanovas, Jaume: *Assaig de toponomàstica bisuldenca.*
- Noguera Massa, Antoni: *"Verges majestats" romàniques bisuldenques.*
- Oliva Prat, Miquel (col·laboració de J. Badia Homs i N. Puigdevall): *Sobre història i arqueologia de Sant Aniol d'Aguges.*
- Pladevall Font, Antoni: *La secularització de la prioral de Santa Maria de Besalú. Intent d'unió amb Vic.*
- Quehen, René: *Des preuves de l'existence d'un "castrum" romain à Peyrepertuse, dans le comté de Fenouillèdes.*
- Rebull, Nolasc: *La paraula "alfuller" a la diòcesi de Girona.*
- Sala Giralt, Carme: *Més precisions sobre l'heràldica comunal olotina.*
- Sala Vda. Vilamanyà, Mercè: *Entorn a les ruïnes del monestir de Sous.*
- Salrach Marés, Josep M.<sup>a</sup>: *El comte Guifré de Besalú i la revolta de 957.*
- Sanz Sánchez, Erundino: *Evolución del curso del Ser en su confluencia con el Fluviá.*
- Solà-Morales, Josep M.<sup>a</sup> de: *L'ascendència francesa del pintor Panyó i el seu perfil psico-somàtic.*
- Vajay, Szabolcs de: *El Conde Dionís, acompañante y pariente de la reina de Hungría y su integración social en Cataluña (el trabajo definitivo, en francés).*

Vallgornera, Marqués de: *L'acta de consagració inèdita de Sant Fel·liu del Bac.*

Viader Gustá, Fernando: *La Casa Noguer de Segaró y su genealogía.*

Los asambleístas se reunieron en comida de hermandad, tras la cual tuvo efecto en la iglesia del Carmen, con un público a rebosar, el programado concierto-homenaje al notable compositor olotense del s. XVIII, P. Antonio Soler, a cargo del "Quartet de Corda Barcelona", de la clavicembalista M.<sup>a</sup> Luisa Cortada y de la "Coral Sant Jordi", bajo la dirección del maestro Oriol Martorell. Ejecución depurada, impecable, que causó honda impresión. El P. Samuel Rubio, del Monasterio del Escorial, profesor de Musicología del Real Conservatorio de Madrid y conocedor como el que más de la obra del P. Soler, en lección magistral presentó la figura del monje jerónimo y recalcó la importancia de su producción, que ha trascendido a todo el mundo.

Una recepción en la señorial mansión de los Marqueses de Vallgornera cerró la memorable jornada vivida en Olot en ocasión de esta II Asamblea de Estudios sobre el Condado de Besalú.